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ПЕРЕСТРОЙКА ИЗМЕРЯЕТСЯ ДЕЛАМИ
Встречи М. С. Горбачева с сельскими тружениками Подмосковья

5 августа Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горбачев по
сетил агропромышленный ком
бинат «Раменский», расположен
ный в Московской области. 18 
колхозов и совхозов, мясоком
бинат, молокозавод, пищекомби- 
нат, строительный трест -7  все
го 53 предприятия района объ
единили силы и ресурсы в еди
ный комплекс ради выполнения 
одной из важных социальных 

^зздач, приоритет которой под
черкнул июньский Пленум ЦК 
КПСС. Как практически решает
ся сегодня задача снабжения 
страны продуктами, что делает
ся для реализации Продовольст
венной программы — эта тема 
стала главной в беседах М. С. 
Горбачева с тружениками села._

Первая остановка и деловой 
разговор с людьми — не у 
центральной усадьбы, а прямо в 
поле, где убирают ранний кар
тофель. Эта культура — от вы
ращивания элитных семян до 
сбора клубней — возделывается 
здесь по интенсивной техноло
гии. И даже в системе реализа
ции продукции раменцы стали 
пионерами — они заключили и 
четко выполняют прямые до
говоры с торговыми организа
циями, продают картофель без 
перевалки — свежий, еще пах
нущий подмосковной землей...

Передовые картофелеводы 
района трудятся в совхозе «За- 
ворово». Выращивает здесь се
менной картофель звено интен
сивного труда Н. П. Бабарыки- 
на. Всего-то в звене еще четы
ре человека — два сына Николая 
Павловича — Вячеслав и Алек
сандр, да Виктор Иванович Бу
кин с сыном Виктором. А при
несла эта дружная пятерка сов
хозу в прошлом году миллион 
рублей прибыли.

— Здравствуйте, гвардейцы,— 
обращается Михаил Сергеевич к 
механизаторам — авторам из
вестной в стране «заворовской 
технологии».— Вопросов у меня 
к вам много, но начну с про
стого, житейского. Как настрое
ние?

— Хорошее, деловое.
М. С. Горбачев: Ну вот, все 

тот же ответ слышу: хорошо, 
нормально, отлично. Проблемы 
есть всегда. И сейчас их у нас 
много. Если бы их не было, мы 
бы не затевали с вами большие 
дела. Но я хочу все-таки начать 
разговор с быта, обустройства 
людей: ваш поселок старинный 
или современный?

В. Бабарыкин: Был старинный, 
а сейчас современный, благоуст
роенный и ввысь растет.

М. С. Горбачев: А молодежи 
высотные дома нравятся?

А. Бабарыкин: Конечно, хочет
ся получить квартиру, чтобы там 
были газ, горячая вода...

М. С. Горбачев: А на усадьбу, 
видимо, тянет с возрастом? На
верное, сначала молодежь хочет 
получить квартиру, благоустро
иться, но приходит время обза
вестись семьей, детьми, и взгля
ды на быт меняются? Под Мос
квой земли мало: не мешаете
людям самим строиться из эко
номии?

Н. П. Прохорихин, директор 
совхоза: Нет, с каждым годом 
сооружаем все больше домов 
усадебного типа. 85 домов в год 
жители деревень строят сами.

М. С. Горбачев: Когда ссы
лаются на недостаток земли, то 
москвичей, например, в этом 
вопросе еще можно понять. Что 
же касается других мест, у 
нас точка зрения такая: не надо 
увлекаться высотным строи
тельством на селе. Дом — это 
жизнь, характер человека. Мы 
даже подумываем над тем, что
бы продлить рассрочку выпла
ты кредита, укрепить тем са
мым бюджет сельских семей.

Михаил Сергеевич интересует
ся у механизаторов, как отап
ливаются дома, всем ли обес
печена школа. Они отвечают, 
что в поселке есть центральная 
котельная, прокладывается га-

На снимке: во время встречи с жителями центральной усад ьб ы  колхоза «Борец». Фото Ю. ЛИЗУНОВА м А. ЧУМИЧЕВА (ТАСС).

зопровод, у ребят хорошая шко
ла, есть детский сад, клуб, тор
говый центр. Люди довольны.

М. С. Горбачев: А вот мы не 
очень. Поступают письма в 
Центральный Комитет партии, 
в правительство. Пишут люди, 
что не хватает, например, са
хара, бывают перебои. У вас, 
наверное, такая же картина? 
Я вам вот что скажу, и пусть 
об этом корреспонденты на всю 
страну сообщат. Мы сейчас по
требляем уже почти 45 кило
граммов сахара на душу насе
ления в год. Норма, как счита
ют медики, — 35 килограммов. 
Значит, десять килограммов са
хара едим сверх нормы. И ког
да говорят, что нет саха-ра, мож
но подумать, что его и на са
мом деле не хватает. Но вы-то 
знаете, в чем причина перебоев.

Давайте честно спросим друг 
друга: не пора ли решительно
положить конец самогоноваре
нию? Мы ужесточили меры к са
могонщикам, но, если потре
буется, примем еще более стро
гие. Таким людям, которые и 
добро переводят, а главное, лю
дей спаивают, им место извест
но, где — в том времени, в ко
тором динозавры жили... (Смех). 
Вы посмотрите, сколько произо
шло хорошего, когда мы насту
пили на горло этой страшной 
беде — пьянству. Сотням тысяч 
людей жизни сохранены, трав
матизм пошел на снижение, про
изводительность растет, поряд
ка становится больше. Разве 
можно отказываться от этого 
пути?

В звене Бабарыкина сухой за
кон вводить не надо, здесь со
здан дух крепкой артели, жи
вущей по закону рабочей сове
сти. Уже пять лет работает 
звено по интенсивной техноло
гии, 270 гектаров взяли под 
опеку.

М. С. Горбачев: Опыт у вас, 
вижу, хороший. А вы почувст
вовали себя полными хозяева
ми дела?

Н. П. Бабарыкин: Конечно,
Михаил Сергеевич. Если рань
ше, бывало, отрывали нас на 
другую работу, то сейчас, по
ка семенные клубни не собе
рем, никто не оторвет.

М. С. Горбачев: Да, вам от
ветственное дело поручено.

Если нет хороших семян, то с 
картофелем .дело худо. Полу
чаете ли полностью все, что 
зарабатываете? Все, что зара
ботано, надо людям отдавать. 
А вот что не заработано, а 
кто-то хочет вырвать, как го
ворят, от колеса, а не от про
дукта, вот это не годится.

А что если пойти дальше с 
подрядом, то есть передать вам 
в аренду и землю и основные 
фонды? Ваша земля и ваша тех
ника. Сейчас вы работаете на 
картофеле, потом пошла про
пашка кукурузы, потом убираете 
травы. Смысл в том, чтобы быть 
настоящими хозяевами отведен
ной вам земли.

Разговор заходит об интен
сивной технологии выращивания 
клубней, о приспособлениях и 
орудиях, изготовленных в со
дружестве с научным сектором 
совхоза, в котором трудятся 
четыре кандидата наук. Звенье
вой рассказывает о том, как 
удается экономить семенной ма
териал, эффективнее использо
вать удобрения, совершенство
вать технику обработки почвы. 
В результате — урожай семен
ных клубней здесь в два раза 
выше среднего по области, рас
ход удобрений при гребневой 
посадке сдвоенной бороздой с 
шириной междурядий в 140 сан
тиметров — почти в два раза 
меньше.

М. с. Горбачев: Я вижу, вы 
теперь считаете все. Теперь вы 
и агрономы, и экономисты, и ме
ханизаторы. Вот так и надо.

Гребневая технология возде
лывания пропашных, заимство
ванная здесь у эстонских агро
номов, оказалась для подмос
ковной неустойчивой погоды 
очень эффективной. В этом го
ду, пояснил начальник цеха про
пашных культур совхоза В. Н. 
Акатьев, в условиях запоздав
шей весны и влажного лета, при 
старой, безгребневой, техноло
гии мы остались бы без карто
феля.

А сегодня клубни полновес
ные и, что очень важно, чис
тые ежедневно идут в магази
ны Подмосковья и столицы. Пря
мо по вспаханному полю идет 
М. С. Горбачев навстречу ком
байну, убирающему картофель.

комбайнер вы- 

женщинам, Ми-

За комбайном, подбирая невыб- 
ранные машиной клубни, дви
жется цепочка женщин. На не
сколько минут 
ключает-мотор.

Обращаясь к 
хайл Сергеевич говорит:

— К вам у меня свой разго
вор: когда мужчин послушаешь, 
то много о жизни не узнаешь. 
У вас-то ведь хлопот побольше...

Завязывается откровенная и 
обстоятельная беседа о дере
венской жизни, о женских забо
тах по дому. Михаил Сергеевич 
интересуется, остается ли вре
мя для работы на приусадебном 
участке. Сколько стоят коттед
жи, построенные в рассрочку? 
А много ли работников совхоза 
держат коров, свиней, птицу? 
Легко ли приобрести для них 
корм?

Да, к сожалению, большинст
во работников за -молоком еще 
ходят в магазин, а пальто и 
платье шьют не в совхозе, а в 
столице.

М. С. Горбачев: Неужели ру
ководитель хозяйства домик 
один не может выделить для 
ателье? Когда вы все эти воп
росы ставите, тут нет ничего 
сверхъестественного. Это ведь 
не птичье молоко. Это же эле
ментарно: . где отремонтировать 
дом, где стройматериалы взять? 
Это жизнь. Топливо где взять? 
Советы этим должны занимать
ся. Они отвыкли от работы, мно
гие из них. Ходят вслед за пар
тийными органами, партийные ор
ганы часто не своими делами 
занимаются и отучают других — 
хозяйственников — заниматься 
своим делом. Спрашивать се
годня со всех надо строго.

М. С. Горбачева сердечно 
приветствуют жители централь
ной усадьбы колхоза «Борец». 
Сразу же завязывается откро
венная беседа.

М. С. Горбачев: Вижу, хоро
ший у вас поселок. Ухоженные 
палисадники, аккуратные дома. 
Это мне нравится. Когда чело
век о доме заботится, тогда он 
и в работе аккуратный. А ког
да дома порядка нет, тогда и 
на работе не ладится. Ваше хо 
зяйство я знаю давно. Рабо
тать вы умеете. Во всей стра
не знают племзавод «Борец». 
Так что, спасибо вам за дела.

А то, что вы живете по делам, 
— это тоже хорошо. Так и 
должно быть. Тот, кто тру
диться умеет и многое делает, 
тот должен и жить хорошо. 
Плохо, когда видишь, что кто- 
то работать не работает, а пре
тендует на особый какой-то 
шик и блеск. Вот тогда возни
кает вопрос: с таким челове
ком надо разобраться. Народу 
всегда видней, кто начинает от
рываться от коллектива, от об
щества.

В Московской области сейчас 
много хороших хозяйств. Она 
набирает силу, прибавила в про
изводстве молока. Это главные 
показатели — картофель и мо
локо. Но надо больше забо
титься о развитии сферы услуг, 
сети дорог, бытовых учрежде
ний. Потому что Московская об
ласть в этом отношении отстает 
даже от средних показателей по 
России. Проблем у столичной 
области много. Сейчас готовится 
решение с целью оказать ей 
помощь, особенно в строитель
стве, и в будущей пятилетке 
надо подтягивать Подмосковье.

Голос; Михаил Сергеевич! У 
нас перестройку все поддержи
вают.

М. С. Горбачев: Да, я вижу. 
Вижу ваши дела. Сейчас так и 
надо. Нам надо поменьше гово
рить о перестройке, а побольше 
делать для нее. Это сейчас са
мое главное... Нужно поболь. 
ше порядка, побольше ува
жения друг к другу, побольше 
добросовестности, честности. 
Надо жить по совести. Хорошо, 
что вы это понимаете, умом и 
сердцем принимаете. Это 
очень важно. Есть политика, 
есть правительство, которое бо
рется за эту политику, есть*на- 
род, который разделяет эту по
литику. Это самое главцое, то
варищи. Все остальное, Словно в 
котле, переварится. Переварит
ся, переплавится, и перестройка 
развернется, и результат будет 
хороший.

Голос: Главное, Михаил Сер
геевич, это борьба за мир.

М. С. Горбачев: Вы чувствуе
те. что мы и тут многое делаем?

Голоса: Да, видим, хорошо 
знаем.

М. С. Горбачев: Не только наш 
народ понимает, что надо оста

новить гонку вооружений, со
хранить мир. Это понимают на
роды, трудящиеся во всех стра
нах. И в капиталистических, и 
в развивающихся, везде это по
нимают. И это как раз та ба
за, на которой основана наша 
политика — она в интересах и 
своего, и всех других народов.

Затем М. С. Горбачев побы
вал в музее трудовой славы 
колхоза «Борец», встретился с 
ветеранами хозяйства, основан
ного в 1931 году.

М. С. Горбачев обращается к 
ветерану колхоза, участнице 
Великой Отечественной войны 
А. П. Усковой:

— Как живет, о чем думает 
ваше славное поколение?

А. П. Ускова: Хотим работать 
по мере сил, только в этом го
ду на пенсию ушла, жизКъ по
шла такая, что отставать от 
людей не хочется.

М. С. Горбачев: Наши ветера
ны и сильны этим — патриотиз
мом, добросовестностью. Надо, 
чтобы молодежь об этом знала.

Голоса: У нас знают!
М. С. Горбачев сердечно бе

седует с первым коммунистом 
колхоза П. П. Зверевой. Она 
вступила в партию в 1939 году, 
18 лет была секретарем партий
ной организации хозяйства.

На одном из полей, где ведет
ся уборка зерновых, М. С. Гор
бачев беседовал с комбайнерами, 
специалистами, учеными о том, 
как лучше использовать в сель
ском хозяйстве научные разра
ботки, совершенствовать техни
ку для села. Именно на этих 
направлениях — главные резер
вы повышения продуктивности 
полей. Особое внимание было об
ращено на необходимость изба
виться от потерь при уборке.

После осмотра районной вы
ставки племенного скота и пти
цы М. С. Горбачев встретился с 
животноводами.

— Давно вы на коллективном 
подряде? — спросил он работни
ков Старниковской фермы.

Голоса: Второй месяц. Только 
начинаем.

М. С. Горбачев: Наверное, дол
го готовились, обсуждали. Все 
согласны?

(Окончание на 2-й стр.)

С Т Ы К О В К А  НА О Р Б И Т Е
------------ Сообщение Т А С С -----------

6 августа .1987 года в  ̂ часа 28 минут московского вре
мени осущесхвлена стыковка грузового корабля «Прогресс- 
31» с пилотируемым комплексом «Мир».

Взаимный поиск, сближение, 
|ричаливани« и стыковка вы- 
юлнялись с помощью борто- 
юй автоматики. Эти процессы 
гонтролироеались центром уп- 
завлвния полетом во взаимо- 
(ействии с наземным команд- 
ю-измерительным комплексом, 
1 также космонавтами Рома- 
1енко и Александровым.

Корабль «Прогресс-31» при- 
:тыкован к комплексу со сто
юны ' /\ | Ч»ант». На ор

биту доставлены топливо для 
объединенной двигатель ной 
установки станции, продукты, 
вода, оборудование и аппара
тура, а также почте.

По данным телеметрической 
информации и докладам эки
пажа, бортовые системы пи
лотируемого комплекса «Мир» 
работают нормально.

Самочувствие Юрия Рома 
ненко и Александра Алексан
дрова хорошее.

У К А З  

ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 

«НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК СССР» тов. БЕРДЗЕНИШВИЛИ М. И.

За  большие заслуги в развитии советского изобрази
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8—9 августа — республиканский смотр лесов

П О С А Д И Т Ь  ДЕРЕ ВО!
В ы п о л н я я  программу зеле

ного строительства, работни
ки лесного хозяйства в минув
шей пятилетке вокруг Тбили
си и Рустави, других промыш
ленных центров республики 
заложили новые массивы на 
площади более четырех тысяч 
гектаров. Высажены десятки 
миллионов дубовых, сосновых, 
ореховых, кедровых и дру
гих саженцев ценных пород.

Однако ■ свои коррективы • 
дела лесного хозяйства вне
сла стихия. От снежных лавин, 
селей, наводнений пострада 
ли большие зеленые массивы. 
Сейчас требуется срочно их 
восстановить.

Д  И Р Е К  Т О Р...
Чуть больше года назад Вахтанг Кублашвили, руководи

тель передовой бригадМ Тбилисского авиастроительного про
изводственного объединения имени Димитрова, со страниц 
«Зари Востока» обратился ко осям товарищам по работе с 
призывом поддержать инициативу тольяттинцев, реально, 
делом помочь строительству объектов социально-культурно- 
бытового назначения. Тогда же Вахтанг Кублашвили расска
зал и о том, что возглавляемая им бригада язяла шефство 
над строительством жилого дома. Тот дом уже давно всту
пил в эксплуатацию, сейчас заложены фундаменты новых.

— Объединение можно на- тем эти бригады объединились 
звать большой строительной и отправились на больничный 
площадкой, — говорит пред- комплекс...
седатбль профсоюзного ко- С этого и начал трансфор- 
митета объединения Гурам мироваться почин. В какой-то 
Купатадзе. — Фронт ра б о т момент в подразделениях ре 
поистине велик: в год пред- шили: лучше отправить, к при- 
приятие сдает новоселам в меру, от бригады в десять 
среднем две с половиной сот- человек одного рабочего, но 
ни квартир, практически без- на сорок дней, чем каждому 
остановочно возводятся раз- из членов бригады трудиться 
личные объекты социального на стройке четыре своих вы- 
назначения. | ходных дня в году. Говорят,

Действительно, только в так производительнее, выгод- 
прошлом году было сдано не© для строительства, ибо 
«под ключ» четыре девяти- бригада выдвигает человека, 
этажных дома. А в нынеш- обладающего определенны 
нем вступило в строй новое 17- ми навыками, и как бы при- 
этажное общежитие для мо- крепляет его к строящемуся 
лодых работников предприя- объекту на определен ный 
тия, сданы так' называемым срок, беря на себя часть его 
малосемейным новоселам два работы в цехе, 
девятиэтажных дома. Рекон- Вот Геронтий и Зураб Ма- 
струирован детский сад по чавариани — отец и сын из 
Московскому проспе к т у — бригад Рубена Абрамишви- 
кстати сказать, пятый из са- ли и Олега Лабадэе — отправ- 
дов, ‘ которыми располагает пены в качестве «одного за 
предприятие. Ведется строи- всех» на строительство боль- 
тельство санатория-профилак- ницы, благо, что оба являют- 
тория в Авчала. Возводится ся кафельщиками, 
больничный комплекс объеди- Не знаю, возможно, и та- 
нения, который включит в се- кая форма помощи объек- 
бя поликлинику и стационар. там соцкультбыта имеет право 

Спрашиваю Гурама Купата- на существование. Но ведь 
дзе: почин тольяттинцев призывал

— При таком объеме строи- к другому: пусть каждый,
тельных работ хватает, навер- именно каждый, своими рука- 
ное, проблем? ми и бескорыстно строит

— Да, — отвечает он. — В свой город! И не только про
основном это недостатки в иэводственные, строительные
снабжении строек матери- проблемы должны решаться 
алами. при этом, но и в неменьшей

— Не испытываете ли труд- степени проблемы нравствен
ности с кадрами? ные, задачи воспитания чувст-

— Нет. Наш постоянный и ва настоящего хозяина по 
безотказный рез е р в — ра- отношению к родному горо- 
ботники объединения. ду.

Почин вазовцев мог быть Похоже, на предприятии по-
широко подхвачен на пред- чувствовали, что разви т и е
приятии еще и потому, что инициативы вазовцев пошло 

^опыт шефства над строитель- несколько по иному руслу, 
ством объектов существовал Поэтому и решили придать
и раньше — «всем миром», этому движению новый им-
чак говорят здесь, возводи- пульс. Как? «Личный пример — 
лось здание, где расположил- лучшая агитация», — сказал 
ся музей трудовой славы. Гурам Купатадзе. В один из 
Оно сдано еще в 1985 году, воскресных дней июня весь 
и в его строительстве прини- аппарат управления во главе 
мали самое непосредствен- с генеральным директором 

|* ное участие рабочие и служа- объединения Важа Тордия, 
щие объединения. секретарем партийного ко-

На призыв Вахтанге Кубла- митета Юрием Бежанишвили 
швили откликнулось сразу не- вышел на строительство боль- 
сколько бригад. Вот как рас- ничного комплекса. Все ве- 
сказывает об этом замести- дущие специалисты, началь 
тель секретаря партийного ники цехов, отделов и руко- 
комитета объединения Зу- водителей служб — б о л е е  
раб Китиашвили: 100 человек—приняли участие

— По предложению пар в воскреснике. В тот день бы
тийного комитета первона- ло сделано немало: очищены 
чально были созданы четыре от строительного мусора по- 
специализирован н и х  брига- мещения, завезен шлак, под- 
ды — плотников, электриков, готовлены для стяжки полы, 
штукатуров, кафельщиков. По- Все это — на общественных 
началу решили далеко не хо- началах. Можно считать: по- 
днть — навести порядок в ложительный пример показан, 
собственных цехах. Были от- Теперь дело за его распрост- 
ремонтированы бытовые ком- ранением, 
наты, приведены в порядок
служебные помещения. За- Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Этому послужит и прово
димый в республике 8—9 ав
густе традиционный смотр ле
сов. Партийные, советские, 
профсоюзные, комсо м о л ь- 
ские, хозяйственные работ
ники, ученые, специалисты, 
представители общественно
сти ознакомятся с результа
тами работы грузинских лесо
водов. Смотровые комиссии 
выявят имеющиеся в их рабо
те узкие месте и недостатки, 
наметят меры по их устране
нию и приумножению лесных 
богатств.

(ГРУЗИНФОРМ).

На очередном заседании 
Президиума Совета Министров 
Грузинской ССР были рассмо
трены итоги строительства жи
лья м  объектов социально-бы
тового и культурного назначе
ния за первое полугодие 1987 
года.

Подчеркивалось, что ус
пешная реализация програм
мы перестройки прямо зави
сит от решения социальных 
вопросов, среди которых осо
бое место занимает жилищ
ный. Задача состоит в том, 
чтобы приложить все усилия, 
мобилизовать имеющиеся ре
зервы для осуществления важ
нейшей социальной програм
мы, намеченной XXVII съез
дом партии, — обеспечить к 
2000 году каждую семью от
дельной квартирой или инди
видуальным жилым домом. 
Но чтобы решить ее, работа 
строителей требует коренного 
улучшения.

В этой связи на заседании 
Президиума было отмечено, 
что хотя скорректированный в 
связи со стихийными бедстви
ями план ввода в эксплуата
цию жилья и объектов соц
культбыта за первые шесть 
месяцев был выполнен, поло
жение дел в этих отраслях ос
тается крайне неудовлетвори
тельным. Так, только Мини
стерство строительства рес
публики недоосвоило средств 
по жилищному строительству 
в общей сложности почти на 
семь миллионов рублей. Все
го на 95,6 процента выполни
ли задание по вводу в дейст
вие жилья строительные ор
ганизации Госагропрома Гру
зинской ССР. А всего за ука
занный период ввод в строй 
жилья составил в республике 
35 процентов от годового 
плана.

Особенно тревожно обстоят 
дела в Юго-Осетии. Однако 
вместо того, чтобы максималь
но использовать свои права и 
возможности, добиться реши
тельного перелома, облиспол
ком не оказывает должного 
воздействия на ход строитель
ства. В результате с на
чала года здесь сдан лишь 
один жилой дом площадью 
1.335 квадратных метров. 
Это — почти в шесть юез 
меньше запланированного.

Аналогичная критика про

звучала на заседании и в ад
рес городских, районных Со
ветов народных депутатов, 
большинство из которых тоже 
самоустранилось от руковод
ства этой важной работой и 
не чувствует должной ответ
ственности за порученный уча
сток. В этой связи была под 
черкнута настоятельная необ 
ходимость повышения роли 
местных органов власти в уп
равлении всеми процессами 
строительного производства.

Министерству строительст 
ва и РО «Грузагрострой» Гос 
агропрома республики былс 
поручено обеспечить выпол 
нение намеченной программе 
строительства жилья и объек
тов культурно-бытового назна 
чения, наметить конкретны* 
меры для коренного повыше 
ния качества работ.

Конкретные задания дань 
также Советам Министров ав 
тономных республик, исполко 
мам городских и районны 
Советов народных депутатов 
которые должны контролиро 
вать весь ход строительств 
пусковых объектов, оказыаат 
строительным организация; 
действенную помощь.

Не заседании Президиум 
было принято решение о пре 
доставлении Тбилгорисполком 
права разрешать гражданам- 
семьи которых занимаю» жь 
лую площадь меньше уст* 
новленной нормы, произвс 
дить пристройки к своим дс 
мам и строить новые взоме 
старых и пришедших а него* 
ность помещений, при услс 
вии соблюдения действующи 
норм и с учетом градостро* 
тельных требований Разреш* 
ио также пристраивать ло* 
жии и балконы к государе 
венным и коопеоативным Ж1 
лым домам за счет прожив* 
ющих тем граждан Ммнисте* 
стаем и ведоме •»« а чье 
компетенции на' лится *т 
решение, надлеж> в 3 меся* 
иый срок разработать и у 
вердить соотаенс <ющье »к 
ложеиие е учетом * ,т с ,
тов данного аот ; о- * .

На аессдаими :у  «ул 
Совмина Груэинск' С 
ли россмотроиы и А.рг"' 
лросы, имеющие в ажио о 
родно> "> ?'Вг»-еиио- эн

Ф
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ПЕРЕСТРОЙКА ИЗМЕРЯЕТСЯ ДЕЛАМИ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Голоса: Конечно, согласны! Со
ветовались долго. Второй месяц 
работаем по-новому, а чувству
ется, что коллектив более ответ-
стчгнио стал относиться к своим 
^обязанностям. Дело лучше по
шло

М. с. Горбаче*: Удивительные 
вещи происходят, когда люди 

•оказываются перед лицом такой 
ситуации, что они сами отвеча
ют за все. Совсем другие ре
зультаты получаются, и порой 
человека не узнаешь. И дело ме
няется, и отношение меняется, и 
результаты меняются. В малень
ком коллективе это быстрее' про
исходит. Вот почему семейные 
подряды у нас хорошо пошли. А 
н таком крупном коллективе, как 

, наш, хозрасчетный подряд — это 
уже большой шаг. Вы станови
тесь хозяевами большого дела.

Голос: Мы раньше сильно рас
считывали на рынок. Везли туда 
картошку, капусту — чтобы день, 
ги получить. А сейчас на ферме 
зарабатываем деньги, а продук
ты выписываем в колхозе для 
себя, для своего хозяйства, 
сколько надо. Держим скот, кур, 
на все хватает. И деньги у нас 
есть. Наш труд оплачивается хо
рошо, хотим перейти на двух
сменную работу, тогда полегче 
будет временем распоряжаться, 
по хозяйству дома успевать.

М. С. Горбачев: Правильно.
Для вас это хороший маневр. 
Тогда в животноводство и мо
лодежь охотнее пойдет. Знаете, 

/что мне нравится? Самое глав- 
’ ное — это то, что вы со зна
нием дела перешли на подряд, 
разбираетесь, что к чему, свою 
задачу видите, понимаете, что 
должны специалисты делать, а 
что правление, какие оно перед 
вами обязательства имеет. Вот 
это и есть настоящие хозяева.

Человеку всегда обидно, ког
да его мнение не спрашивают,

I- когда его рассматривают просто 
как рабочую силу, а человека, 
гражданина в нем не ценят. А 
вот коллективный подряд, де
мократия, которая связана с 
этим, — вот это как раз и под
держивает человека. Человек 
нашего общества хочет участ
вовать во всех делах, и это хо
рошо.

О своей работе на семейном 
подряде подробно рассказали 
Супруги Аникины. Сосенкины, 
звено Смирновых. Несмотря 
на сравнительно небольшой 
стаж, у этих коллективов де
ла идут неплохо. А главное, 
люди поверили в свои силы, на
стойчиво учатся хозяйствовать 

човб'му. более ЭффектИвнВ, с 
большей пользой для общества и 

•*для себ*. ‘ '•л.***»? *Ы .........
' М С Горбачев подробно ин
тересовался организацией дела, 
"его первыми результатами, за

работками участников подряда. -
5 На центральной усадьбе кол- 
„хоза «Борец» М. С. Горбачев 
- осмотрел улицу новых домов 
*. усадебного типа. Их строит хо

зяйство хозспособом, а жильцы 
лишь платят квартплату. У этой 

/улицы, рассказали труженики,
• скоро будет продолжение. Сред
ства для этого у хозяйства есть.

'  Надо только улучшить положе
ние со стройматериалами.

М. С. Горбачева пригласили

побывать в их доме супруги Ко
стиковы.

Во второй половине дня Ге
неральный секретарь посетил 
совхоз «Подмосковный». Он ос
мотрел системы машин безот
ходной уборки и беспакетной 
технологии перевозки овощей в 
цехе по переработке и расфа
совке продукции.

Затем состоялась встреча с 
руководителями хозяйств, секре
тарями партийных комитетов, 
работниками АПК «Раменский». 
На ней выступили генеральный 
директор АПК К. В. Куницкий, 
председатель колхоза «Путь Ле- 
нина» Н. Е. Черняков, секретарь 
парткома колхоза «Ленинец»
А. Н. Константинов, директор 
совхоза «Подмосковный» Н. Н, 
Никишин, директор приборо
строительного завода И. Н. 
Степнов.

В заключение выступил М. С. 
Горбачев. Он сказал:

В общем-то, товарищи, у 
меня не было планов выступать 
перед вами со специально под
готовленной речью. Наоборот, 
мы так спланировали поездку, 
чтобы больше пообщаться, по
говорить. И я, товарищи, сей
час, когда моя краткая поезд- 
ка в один район Подмосковья 
— Раменский — уже заканчи
вается, могу сказать, что 
очень доволен этой поездкой, 
встречами и беседами, кото
рые в эти короткие часы про
изошли. Доволен прежде всего 
потому, что застал Раменский 
район, его трудящихся, кадры 
и партийную организацию в 
движении. В движении и с точ
ки зрения размышлений над но
выми задачами, над требовани
ями, которые предъявило время 
ко всем нам на этапе корен
ной перестройки, на этапе 
практических перемен.

И это, пожалуй, самая глав
ная предпосылка для того, что» 
бы перестройка стала реаль
ностью. Раз люди начали раз
мышлять всерьез, по-деловому, 
высказывая накопившиеся, мыс
ли и надеясь, что эти мысли, 
может быть, окажутся полез
ными, значит, можно рассчиты
вать, что наша политика, наша 
линия на перестройку не обер
нется очередной кампанией, в 
результате которой потом осо
бых перемен и не произойдет.

Мы, товарищи, должны по
нимать, каждый год, каждый, 
день имеет огромное значение 
для судеб страны. В общем всем 
ходом развития нашего общества', 
мы подошли к такой ситуации, 
когда нужна коренная пере
стройка. Малыми шагами, по
лумерами, какими-то еще до
полнительными мерами не ре
шишь проблему.

Сейчас, по-моему, самое боль
шое достижение партии и 
общества — это то, что мы 
все это понимаем. У нас в ЦК 
такое убеждение, что и народ, и 
партия, наши кадры понимают, 
что перестройка — дело не на. 
думанное, а жизненно важное, 
необходимое и на путь пере
стройки надо становиться беспо
воротно и твердо идти по этой 
дороге. Если кто-то еще размы
шлял до сих пор, может, даже 
из сидящих в зале, над тем, что 
еще надо посмотреть, что и 
раньше были реорганизаторы,

может быть, это очередной ка
кой-то реорганизаторский зуд 
распространился в нашем обще
стве, в том числе и на уровне 
политического руководства стра- 

, ны, я уверяю, что подобные раз- 
'■» мышления — ошибка. Нет, об

щество наше действительно вы
страдало перестройку, оно по. 
дошло к ней реально. И если мм 
потеряем время, то мы проиг
раем много.

Это первое. Сейчас мы бесе
дуем, глядя друг другу в глаза, 
и хочу еще раз сказать — ни
каких колебаний, надо решитель
но перестраиваться. И пере- 
страиваться всем. Мы знаем, что 
в обществе нашем есть силы, 
которые способны взять ответ
ственность за перестройку, взва
лить на плечи этот груз. Мы уве. 
рены, что наше общество выпол. 
нит задачи перестройки, если 
оно очистится, освободится от 
многого. И прежде всего от ста
рого мышления, старых подхо
дов. Так что давайте обновлять
ся. Обновление начинается с нас. 
Вот Почему я говорю, что все 
должно начинаться с партии, с 
руководящих кадров. Это ключе
вой вопрос, товарищи. Если где- 
то партийная организация — об
ластная, районная или первичная 
— опаздывает, то тем самым на
носится ущерб делу. И поэтому 
это надо отчетливо понимать и 
прямо об этом говорить, исходя 
из высших интересов общества 
и народа. Решительно становить
ся на путь перестройки. Встре
чаясь с людьми в совхозах и кол
хозах, я понял, что перестройка 
им нужна. Мы должны с вами 
эту политику перевести в плос
кость практических решений и 
конкретно найти ответы, что де
лать каждому на своем посту — 
в колхозе, совхозе, на предприя
тии, в чем каждый должен при
бавить. Люди морально и психо
логически к этому готовы. Это 
хорошая основа для работы на
ших кадров, для партийных орга
низаций. Поэтому если где-то де
ло не идет, то это уже вина парт
организации, это вина руководя
щих кадров. Это тоже надо по- 
партийному прямо говорить. Ес
ли кто-то уже не может вклю
читься в перестройку, то он дол
жен дать дорогу другим.

Если вы у меня спросите, что 
же для реализации перестройки 
надо заменить все кадры? Нет. 
Думаю, что мы с нашим наро
дом и нашими кадрами должны 
решать задачи перестройки. Но 
это не исключает, что могут 
произойти перестановки и в выс
ших, и в средних эшелонах, и на 
уровне хозяйств, что произой
дет прилив новых свежих сил. 
Но в основном это те кадры, с 
которыми мы должны решить 
дело перестройки. Но, кроме 
того, есть и естественный про
цесс: есть и такие, кто уже 
подошел к итогу своей трудовой 
деятельности. И это понятно. 
Или кому-то просто уже не под 
силу взять на себя новые зада
чи. Это тоже понятно, и нечего 
тут драматизировать ситуацию. 
Каждое время имеет свои тре
бования и свои кадры, свои под
ходы. Кто способен перест
роиться и пойти этими новыми 
путями, используя новые подхо
ды к политической, организатор
ской и идеологической работе, 
тот должен работать и пользо-

ров
Мы

ваться поддержкой у трудящих
ся и партийных организаций. 
Мне думается, что основная 
масса наших кадров готова к 
этому. Может быть, по-разному: 

. один быстрее воспримет, другой, 
‘ может, подумает еще раз. В 

принципе мы исходим из того, 
что основной состав наших кад-
Г)в будет решать эти задачи, 
ы не намерены ломать наши 

кадры, людей. И в то же время 
мы не можем мириться с тем, 
чтобы все шло как прежде, без 
ускорения, без включения новых 
скоростей.

На меня сильно подействовало 
то, как люди своим народным 
чутьем почувствовали смысл пе
рестройки. Это самое главное 
впечатление, которое я выношу 
от сегодняшней встречи.

Ведь если настроения нет, то
варищи, его не придумаешь, как 
ни подбадривай человека. Людей 
не обманешь. А вот так, как 
сейчас настроены наши люди,— 
это благодатная почва. Поэтому 
нельзя терять время парторгани
зациям и руководящим кадрам. 
Надо двигать все процессы пере
стройки.

В чем главные ее звенья? Пер
вое: нам нужно поддерживать 
атмосферу открытости, обсуж
дения с народом всех вопросов, 
даже самых трудных, решать их 
вместе с ним. Для этого нужна 
демократизация, реальное уча
стие наших людей. Поэтому мы 
и говорим — фундамент пере
стройки — демократизация. Это 
— другие методы работы в пар
тийных органах, в народном хо
зяйстве и во всех трудовых 
коллективах. Получили уже свое 
законное применение такие но
вые формы, как новый меха
низм хозяйствования, выборы 
руководителей, советы коллек
тивов и на уровне бригады, и 
на уровне цеха, и на уровне 
предприятия. На примере кол
лективов подрядных и семейных 
ферм вы, наверное, почувство
вали, как, оказывается, изголо
дался наш народ й насколько 
он хочет не просто заработать 
больше — это желание есть и 
это понятно,— но заработать 
честно. Он же не урвать у го
сударства, а заработать хочет. 
Разве это не социалистическое 
желание? Вполне социалистиче
ское и поэтому не должно быть 
никаких ограничений — все, что 
зарабатывает человек, должно 
быть отдано. Нельзя допускать, 
чтобы кто-то, не зарабатывая, 
получал. Это и есть социализм.

Вот женщина одна говорит: 
То бывало сидишь на бюллетене, 
ну и слава богу. Даже можно 
еще один попросить. А теперь, 
говорит, заболел ребенок или 
сама на бюллетене, а мысль 
сверлит, как там идут дела. Ну 
просто терпения нет, день-даа 
проходит и хочется скорее на 
работу. Вот ведь какие уже за
боты появляются, какие мысли 
рождаются. Это же очень важ
но, товарищи. Надо заинтересо
вать человека, чтобы коллектив 
стал стабильным, чтобы человек 
был компетентным, квалифици
рованным, чтобы все люди друг 
друга знали. Только это и мо
жет обеспечить и производи
тельность высокую, и качество, 
Все это создает новую атмос
феру. Ее надо поддерживать че-. 
рез демократию, через новый

хозяйственный механизм, через 
включение человека в сам про-- 
цесс планирования, организа
цию производства. Вот это нам 
нужно, это стимулирует труд, 
укрепляет инициативу, добро
совестность, повышает произ
водительность и соединяет ин
тересы колхоза, совхоза и об
щества с личным интересом. 
Если нарушаются личные инте
ресы, ничего не получится, и 
общество будет проигрывать. 
Но если все пойдет только на 
рост зарплаты, а страна от этого 
ничего не получит, то и страна 
проиграет, и человек почувству
ет, что и он проигрывает. По
этому и нужно находить баланс 
интересов, и мы его - находим 
через новый механизм, через 
формы демократии — вот это 
первое, через обстановку глас
ности, через включение людей 
во все процессы перестройки. 
Трудно сейчас работать. Всем 
нам иногда приходится прохо
дить азы демократии. Сейчас 
мы почувствовали, что такое 
настоящая демократия. Кое-кто 
напугался, кое-кто начал гово
рить: куда же мы повели, чем 
это кончится? Но те, кто так 
рассуждает, забывают о глав
ном, что у человека всегда есть 
здравый смысл. Где-то может 
оказаться так, что дадут * себя 
знать групповые интересы, кру
говая порука, но в принципе все 
хотят, чтобы во главе бригады, 
цеха, предприятия, колхоза, 
совхоза стояли надежные руко
водители, умные, способные ве
сти, открывать перспективу, с 
которой связано улучшение жиз
ни. Наши люди это понимают, и 
они вовсе не нуждаются в доб
реньких руководителях. Нет, 
они нуждаются в талантливых, 
понимающих значение труда, 
внимательных людях, но и тре
бовательных, справедливо тре
бовательных. Демократия — это 
великое дело.

Надо только, чтобы не дядя за 
вас наводил порядок в коллек
тиве, а вы сами. Используйте 
теперь демократические фор
мы. Это относится и к руководи
телям, и особенно к парторгани
зациям. Первое, что надо обес
печить,— это атмосферу, ко
торая должна работать на пере
стройку и делать человека со
циально активным, ответствен
ным.

Второе. Иногда говорят, того 
не хватает, этого не хватает, 
третьего не хватает. Сегодня за 
весь день я не ^слышал ни од
ной необоснованной просьбы. 
Все просьбы обоснованны, 
серьезны, с мелочами люди да
же не обращаются. Это тоже 
говорит о зрелости наших лю
дей. Но при-всем том, что мно
го у нас нерешенных вопросов и 
многого у нас недостает, и техни
ки, особенно для пищевой про
мышленности, и строительных 
механизмов, и материалов. Все 
это так. Но, товарищи, чтобы 
не запутаться, надо перест
роиться и в этом отношении, за
нять правильные позиции.

Отныне на первый план уже 
выходит вопрос отдачи. Да, еще 
есть проблемы, которые надо ре
шать. Надо создавать комплекс 
машин на каждую культуру: 
для моркови, для лука, для 
сельдерея и так далее. Но уже

НУЖНЫ КОРЕННЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
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На Закавказской магистра
ли участились сбои. На Тби
лисском и Самтредском от
далениях железной дороги 
только за первое полугодие 
допущены сотни различных на
рушений. Дело дошло даже 
до аварий и крушений. При
чины всего этого не только а 
вопиющей безответственно
сти отдельных руководящих 
работников различных служб, 

• они гораздо глубже.
Недавно на заседании бю

ро ЦК Компартии Грузии
были рассмотрены вопросы 
о неотложных мерах по упо
рядочению эксплуата цион- 
ной работы на Закавказской
железной дороге, о серьез
ных недостатках в обеспече
нии безопасности движения
поездов на ое Самтредском 
и Тбилисском отделениях. Бы
ло подчеркнуто, что, кроме 
всего, прочего, серьезные 
сбои на дороге происходят 
из-за неудовлетворительного 
технического состояния неко
торых станций и подъездных 
путей.

Работа железнодорожного 
транспорта вызывает боль
шие нарекания со стороны 
строителей, коллективов ря
да предприятий и объедине
ний республики, которые из- 
за того, что на магистрали 
происходят сбои, вынуждены 
трудиться аритмично, рыв
ками. срывают план поставок 
продукции. Даже незначи
тельные сбои выводят на дол
гий срок из строя весь же
лезнодорожный комплекс З а 
кавказья, мешают его нор
мальному функционированию .

Железнодорожники должны 
резко улучшить свою работу. 
Руководству дороги дан срок 
ап я выпрев ленив создавше
г о с я  положения.

Корреспондент «Зари Во* 
сгоиа» встретился с начальни
ко м . Закавказской железной 
дороги Зурабом ПАПАВА и 
е л  заместителем —* началь- 

«рекции строитель 
ой перевальной 

- т-си Гиви *»А- 
! и пАГфОеия «X

ответить на несколько вопро
сов, связанных с состоянием 
дел на магистрали, путями 
яыхода из соэдеяшагося по
ложения и перспективах улуч
шения работы.

— Зураб Домеитьевич, так 
чем же объяснить такое тя
желое положение на магист
рали!

— В основном технической 
отсталостью. Правда, за по
следние две пятилетки а разви
тие и техническое перево
оружение дороги были вло
жены значительные средства. 
Однако, как оказалось, эти 
мероприятия были направле
ны не на обеспечение ком
плексного разви т и я всего
железнодорожного хозяйст
ва, а лишь на решение тех 
или иных оторванных друг
от друга вопросов и задач.

Основным бичом на доро
ге из года в год являлась не
достаточная пропуск н а я и 
провозная способность ос
новных направлений и пере
рабатывающая способно с ть  
решающих станций Тбилис
ского и Самтредского отде
лений. 3 этой обстановке для 
положительного решения сто
ящих перед дорогой задач 
необходимо было наметить и
обеспечить комплексное раз
витие хозяйства по этим двум 
взаимосвязан н и м  направле
ниям. Фактически же прини
мались односторонние ре
шения — увеличить пропуск
ную и провозную способ
ность основного направления 
дороги, глаяным образом за 
счет строительства вторых пу
тей (используя все источники 
финансирования) без соот
ветствующего увел и ч е н и я 
перерабатывающей способно
сти решающих станций отде
лений дороги.

Особенно неудовлетвори
тельное положение сложилось 
по станциям Тбилисского уз
ла.

Так, станция Тбилиси-Сор- 
тировочмая, я в л я ю щ а я с я  
«сердцем» не только Тбилис
ского отделения, но и зеей 
дороги а ц^лом, строилась

примитивным способом. При- 
емо-отправочный, сортировоч
ный и приемочный парки 
расположены параллел ь н о. 
Бесч и с л а н н о а  множество 
встречных маршрутов резко 
сокращает лерерабаты а а ю- 
щую способность стан ц и й. 
Вытяжные пути корот кие.  
Кроме того, положение на 
данной станции еще более 
усугубляется тем, что из-за 
существующего путевого раз
вития значительно ограниче
ны возможности приема и 
отправления поездов на Ю ж 
ное, Кахетинское и Западное 
направления. Поэтому дан
ная станция стала тормозом 
на дороге я вопросе свое
временной переработки по
ступающего аагонопотока и 
беспрепятственного при е м а 
поездов с Азербайджанской 
дороги. Всего этого можно 
было бы избежать при свое 
временном решении вопроса 
строительства отде л ь н о г о 
приемо - отправочного парка 
с соответствующим количест
вом путей и техническим ос
нащением (расположенн о г о  
последователъно), удлинени
ем вытяжных путей, частич
ной реконструкцией сущест
вующих горловин стан ц и й, 
внедрения автоматиче с к о й 
системы управления. Однако 
разрешение финансиров а т ь 
проектирование и реконструк
цию этого объекта за счет ти
тула вСтроительстао Кавказ
ской перевальной дороги» по
лучено только 28 января те
кущего года. В случае развер
тывания строительства Кав
казской перевальной это по
зволит ликвидировать напря
женность на станциях Тбилис
ского узла, наладить здесь 
ритмичную, четкую работу.

Анализируя работу станций 
я целом, необходимо отме
тить, что на дороге, особенно 
на Тбилисском и Самтредском 
отделениях, крайне медлен
но внедрялась электричес
кая •централизация стрелок и 
сигналов —- основной фактор 
мзхзммзацми и взтеглетмзбцик 
ручного труда.

Крайне неудовлатворитель- 
, но на дороге развивается хо
зяйство сигнализации и свя
зи, что тормозит анадрание 
новейшей техники, вычисли
тельной техники.

Вместе с тем, как Отмеча
лось на заседании бюро ЦК 
КП Грузии, очень подводит 
неудовлетворительное состо
яние исполнительской дисци
плины, игнорирование дейст
вующих инструкций, приказов 
й постановлений, формализм 
и безответственность некото
рых работников. Руководите
ли Самтредского и Тбилис
ского отделений не смогли
добиться надежной работы
локомотивного и вагонного 
парков, безопасной эксплу
атации путевого хозяйства и 
других сооружений, примири
лись с грубейшими нарушени
ями дисциплины и правил
технической эксплуатации в 
коллективах предприятий до
роги. Низка и квалификация 
кадров...

— И что же предпринима
ется для яыправления поло
жения!

Бюро ЦК КП Грузии на
метило ряд мер, направлен
ных на наведение порядка на 
железнодорожном транспор
те. А что касается техническо
го состояния дороги и осна
щенности ее узлов и служб, 
то тут нам без помощи Мини
стерства путей сообщения 
СССР не обойтись. Мы неод
нократно ставили в извест
ность о нуждах дороги как 
правительство республики, так 
и руководство МПС.

— А что же Кавказская пе
ревальная железная дорога! 
В случае ее строительстяа 
она усложнит или облегчит 
решение проблем Закааказ
ской магистрали!

— Конечно, облегчит. И об 
г  этом лучше расскажет товарищ

Баланчивадз*.
— Гиви Давидович, прежде, 

чем рассказать о Кавказской 
перевальной железной доро
ге 1ЧПЖД1 поделктееч ло- 
жалуйст», планам* рэконст*

сегодня главный вопрос — это 
отдача. Уже сегодня на селе 
создан огромный потенциал, и 
он должен работать иначе, чем 
до сих пор. На передний план вы
ходят новый механизм на селе, 
новые формы организации, но
вые формы стимулирования, ко
торые позволили бы соединить 
интерес общества и личный ин
терес человека.

Взять хотя бы семейную фер
му Солдатовых. За один год она 
дала прибавку 1.600 килограм
мов молока. А почему? Зарабо
тала заинтересованность чело
века, все рассчитали — опре
делили обязанности руководст
ва, свои обязанности, нормати
вы.

Или другой пример из практи
ки на Кубами. Там все распаха
но, все освоено. В колхозе, где 
мы были, в Тимашевском райо
не получили урожай подсолнеч
ника по 23 центнера, а семей
ное звено — 33 центнеров. На 
той же земле, с тем же дож
дем, с теми же удобрениями и 
семенами, с теми же машинами. 
Есть подобные примеры и по вы. 
ращиванию хлопка. В одном из 
районов Псковской области по
шли,на семейный, на коллектив
ный'подряд, и таким образом, с 
теми же людьми посеяли в более 
короткие сроки и с высоким ка
чеством.

Да, товарищи, нужно еще 
решать многие вопросы села, 
укреплять его базу, и мы дого
ворились в Политбюро о подго
товке нового Пленума ЦК для 
того, чтобы доработать аграр
ную политику с учетом новой 
ситуации и накопленного опыта. 
Видимо, затронем все вопросы: 
социальные, материальной базы 
и другие, чтобы аграрно-про
мышленный комплекс был верно 
связан экономически в народно
хозяйственном комплексе. С уче
том изменений оптовых цен, 
чтобы все доходы колхозов и 
совхозов не были бы сведены 
на нет. Обо всем этом надо по
думать. Но, товарищи, запомни
те главное — это вопросы но
вых методов хозяйствования. 
Займитесь этим. Сегодня, когда 
мы беседовали с людьми, один 
из бригадиров, он работает в 
строительстве, сказал, что хо
зяйственники и специалисты не 
очень активно идут на коллек
тивный подряд. Руководителям 
надо действовать иначе, лицом 
ко всем работающим, лицом к 
демократии, к новым механиз
мам.

Имейте в виду, если кто поте
ряет время, останется в обозе. 
Конечно, не следует загонять в 
коллективный подряд. Тут надо 
очень много работать, включать 
и специалистов, и экономистов, 
с народом советоваться. Когда 
люди увидят, что руководство 
колхоза, совхоза, партбюро бо
леют за это, они пойд/г на 
подряд. Но не следует делать 
для моды, для отчетности, для 
галочки; есть подряд? Есть ко
оператив в сфере обслужива
ния? Нет. Куда же смотришь? 
Почему нет? Ты что, против ре
шений партии? Это старые раз
говоры, старые нафталинные ме
тоды. Так поступать нельзя. 
Надо заниматься по существу, 
переходить на новые методы 
хозяйствования и стимулирова
ния.

Сейчас мы имеем большие 
колхозы и совхозы, особенно в 
других зонах. У них есть боль
шие бригады, отделения, комп
лексы. Они немножко оторва
лись от земли. Это сказывается 
на конечных результатах. Те
перь в рамках этих колхозов и 
совхозов, через коллективный, 
семейный подряд, через аренд
ный подряд мы должны обеспе
чить связь с интересами чело
века. И тогда мы соединим пре
имущество большого коллектив
ного хозяйства с личным интере
сом человека. И это то, что 
нужно. Действуя таким образом, 
за два-три года можно двинуть 
страну на это. Надо только по
верить в это и основательно по
работать, с умом. Тогда дело 
пойдет.

Конечно, человек на селе дол
жен быть обустроен. Если эти 
вопросы решаются, стабилизи
руется трудовой коллектив. Лю. 
ди ценят не то, как быстро зар
плата растет, а как меняется 
село, как меняется производст
во, бытовые условия на произ
водстве, сам характер труда. 
Обеспечить это, и молодежь 
пойдет в колхозно-совхозное 
производство и вложит в него 
свой ум, образованность,, вос
приимчивость к новому и тогда 
еще быстрее пойдет техничес
кий прогресс.

Что нужно сейчас для того, 
чтобы все это поднять и решить? 
Инициатива, товарищи, само
стоятельность, ответственность, 
риск. Рискуйте, берите на себя, 
действуйте, кооперируйтесь. Тут 
у вас, особенно в рамках объ
единения, возможности огром
ные.

Значит, хозяйственная инициа
тива. Хозяйственная предприим
чивость. Самостоятельность. Не 
бойтесь риска. Идите на неорди
нарные решения.

Те хозяйства, которые я смо. 
трел и в которых я беседовал с 
людьми,— это все-таки в основ
ном передовые хозяйства. А вот 
в ходе беседы одна женщина и 
говорит: Михаил Сергеевич, но 
вы и в глубинку поезжайте. Я 
понял ее намек. Что не все так 
в Московской области, как вот 
здесь, где вы сейчас присутст
вуете, и не везде, как в Рамен
ском районе. А я ведь хорошо 
знаю, что это именно так. Да
леко не так обстоят дела и на 
западе, и на северо-западе, и на 
севере. И не только там. И да
же рядом с Москвой есть хозяй
ства слабые, особенно с точки 
зрения их социального развития, 
создания стабильных коллекти
вов. А отсюда и асе экономиче
ские и другие результаты.

Но хорошо, что в Подмос
ковье активно пошел процесс 
в лучшую сторону. Все большее 
число хозяйств набирает силу, 
становится в число стабильно 
рентабельных, осваивает инду
стриальные технологии, ищет 
новые подходы, занимается 
строительством, восстанавлива
ет заброшенные деревни, зани
мается дорогами. Но, к сожа
лению, это пока еще только 
начало.

Действительно, не только де
ревни, но и города даже в Под
московье с точки зрения разви
тия социальной сферы, с точки

зрения развития торговли, быто
вого обслуживания по многим 
показателям находятся в конце 
списка областей Российской 
Федерации. Столичная область. 
Конечно, это не годится. Вы 
должны сами решать вопросы 
на тех путях, о которых мы се
годня говорили.

Московская область нуждает
ся 8 серьезной перестройке, в 
серьезной реконструкции, осо
бенно легкая и пищевая про
мышленность. Вся социальная 
инфраструктура нуждается в 
серьезном развитии. Работы 
тут много. Но Московская обла
стная партийная организация на
копила большой потенциал и мо
жет решить эти задачи.

А пестрота у вас большая, 
показатели пляшут, рядом с 
передовиками много середняков 
и просто отстающих. Так что 
только подтянув всех даже до 
среднего уровня, уже можно 
сделать шаг вперед. Если же 
приблизиться к лучшим хозяйст
вам, тогда вы многое решите. 
Три миллиона тонн молока — 
эту задачу вы должны взять се- 
бе на вооружение и идти к ней. 
Миллион тонн овощей уже надо 
иметь. Миллион тонн картофеля 
надо иметь. Мы думаем, что 
специализация Московской об
ласти не должна меняться. Это 
не зерновой край. Это живот
новодческий, овощеводческий 
край, картофелеводческий. Вот 
эту специализацию и надо раз
вивать. Нужно развивать кормо
вую базу. Корма вы сами доя»» 
ны производить, а у вас очень 
много покупных, около полови
ны.

Я ознакомился с заворовской 
технологией. Смотрите: те же 
удобрения, те же семена. Прав
да, люди уже другие, другая рас
становке сил и средств, другая 
система обработки. И как земля 
заиграла! Сразу 450 центнеров с 
гектара. Так что миллион тонн 
картофеля можно быстрее полу, 
чить, перейдя -на эту техноло
гию, и высвободить еще земли 
для клевера.

Или посмотрите, что дала 
голштинизация. Она позволила 
за последний год-два улучшить 
стадо, дать прирост надоев мо
лока.

Необходимо усилить союз на
уки и практики, включить в эту 
работу научные организации 
Подмосковья, чтобы они помогли 
быстро поднять Подмосковье с 
точки зрения продуктивности аг. 
рарного сектора. Мы будем вам 
помогать. Но я, товарищи, на
деюсь на вас, на коммунистов 
Подмосковья.

Прошу передать, сказал в за
ключение М. С, Горбачев, при
вет коммунистам, трудящимся 
хозяйств Подмосковья от имени 
Центрального Комитета, пожела
ния больших успехов. Мы наде
емся на вас.

Вместе с М. С. Горбачевым в 
поездке в Раменский район были 
член Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС В. П. Никонов, 
первый секретарь МК КПСС
В. К. Месяц.

А. БЕЛИКОВ,
Б. ГРИЩЕНКО,
Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 

специальные корреспон
денты ТАСС.

Т РА Н С П О РТ  —  Д В И ГА Т ЕЛ Ь  ЭКО Н О М И КИ

рукции станции Тбилиси-Сор- 
тироаочнея...

— Если будет утверждено 
строительство КПЖД, норма
лизация обстановки не Тби
лисском отдалении дороги 
тоже станет реальной. Гово
рить конкретно о планах ре
конструкции здесь пока не 
имеет смысла, так как между 
специалистами нет единоду
шия относительно выбора ва
рианта проекта реконструк
ции. Но предварительно мож
но сказать, что в нем будут 
предусмотрены пер в о о ч е- 
редные мероприятия, такие, 
как разделение парка прие
ма поездов и парка отправле
ния с усилением перераба
тывающей способности стан
ции, с внедрением новейших 
достижений науки и техники. 
Все это позволит повысить 
надежность и четкость рабо
ты железнодорожного тран
спорта в нашем регионе.

А что касается КПЖД, то 
начну с самого начала. Идея 
связи центра страны с Закав
казьем напрямую сквозь Глав
ный Кавказский хребет воз
никла еще в шестидесятых го
дах прошлого века. Тринадцать 
лет назад, то есть в 1974 году, 
она стала обретать реальные 
черты проекта.

— Но у зтого проекта, кг 
жется, были противники!

— Были они и есть. Однако, 
думается, что против прогрес
са не устоишь. Замыкаться в 
собственной скорлупе по- 
моему нельзя. Да и экологи
ческий урон, о котором с та
ким пафосом гово р я т не 
очень сведущие товарищи, 
достигает лишь таких незна
чительных масштабов, что не 
может вызывать особой тре
воги. Но это не значит, что в 
этой части проблем нет. Ко
нечно. они имеются. И наша 
обязанность сделать все, что
бы последствии довести до 
минимума, а в некоторых слу
чаях активно вмешаться в де
ло и улучшить сегодняшние 
условия. Это, в частности, ка
сается строительстве проти- 
воселеаых, противояввииимх

сооружений, возведения очи
стных сооружений, которых в 
настоящ ее время я этом 
ущелье нет. Кроме того, на
мечены восстановление и по
садка лесозащитных полос, 
выполнение регулировочных 
работ... Ведь специалисты ра
ботают и взвешивают «за» и 
«против». Все вопросы, свя
занные с выполнением реше
ний директивных органов о 
строительстве Кавказской па- 
ревальной железной дороги, 
затрагивающие экономичес
кие, демографические, эко
логические, археологические 
и Другие аспекты, были обсуж
дены ■ мае нынешнего года на 
расширенном заседании бюро 
ЦК Компартии Грузии и Пре
зидиума Совета Министров 
Грузинской ССР.

— Напомните, пожалуйста, 
нашим читателям о различных 
аспектах, связанных со строи
тельством КПЖД...

— С удовольствием. Для 
определения экономической 
оправданности строительства 
КПЖД специалисты прибегли 
к наглядному методу сопо
ставления строящегося объек
та с тем, который он должен 
заменить. В качестве такого 
взяли железную дорогу на 
Бакинском направлении, по ко
торой в республику . поступа
ют грузы. Они идут долго, и 
перевозка обходится дорого. 
Есть, правда, еще Черномор
ское направление, но увели
чение пропускной способно
сти тем невозможно: для это
го пришлось бы строить вто
рую колею со своими тонне
лями и мостами, а прибреж
ная полоса и без того очень 
узкая, да еще пролегает в 
уникальной курортной зоне.

Путь по Бакинскому направ
лению с Северного Кавказа 
до Тбилиси составляет 1.197 
километров, а КПЖД — всего 
188. Разница — более чем
1.000 километров. Конечно, 
строительство КПЖД обходит
ся дороже, чем, например, 
обошлось бы усиление де
ти Тбилиси—Баладжары—Дер
бент. Но когда речь заходит 
о том. во сколько обойдется 
перевозка грузов, каков бу
дет общий эффект, то тут 
безусловное предпочт е н и е 
на стороне КПЖД. Он~ тг<»5у-

бт намного меньше эксплу
атационных затрат: чуть бо
лее 20 миллионов рублей в 
год против почти 98 миллио
нов рублей, которые необхо
димы для перевозок по об
ходной дороге. Следователь
но, разница стоимости строи
тельства окупится за счет
экономии эксплуатацион ных 
затрат уже а течение 9 лет, 
в то время как срок окупае
мости на железной дорбге при
нят до 12 лет. Строительство 
перевальной дороги эконо
мически эффективно и с
точки зрения закрепле н и я 
населения. Вот цифры, харак
теризующие нынешнее поло
жение в Пшав-Хевсурети. В
1926 году в Хевсурети чис
ленность населения составля
ла 3.568 человек, а в 1986 го
ду — 1.187. В Пшави такая 
картина: с 27.237 человек на
селение за тот же период 
уменьшилось до 1.070. И миг
рационные процессы продол
жаются. В перспективе реги
оны могут и вовсе опустеть. 
В этой связи следует отметить, 
что железная дорога внесет 
перемены, она создаст рабо
чие места как на время строи
тельства, так и при дальней
шей эксплуатации. Появятся 
современ н ы е благоустроен
ные поселки. Один из них по
селок Барисахо. Его проект 
разработан первой архитек
турной мастерской институ
та «Груэгипросельстрой». На
зывается он так: «Расселение 
поселка Барисахо и ближай
шего региона». Этот проект 
был рассмотрен не расширен-, 
ном заседании коллегии Гос
строя Грузинской ССР с уча
стием общественности и по
лучил одобрение. Поселок 
представляет собой образец 
горного поселка в колорите 
национальной грузинской ар
хитектуры с современными 
удобствами. Таким образом, 
можно буде: решить и мно
гие проблемы социал ь н о- 
экономического развития это
го регионе.

Нашей дирекцией строи
тельства КПЖД заключены 
договоры с Археологическим 
центром на исследование тер
ритории будущей железнодо
рожной пмссы. Только в

нынешнем году на эти цели 
выделено 360 тысяч рублей.

На трассе работают и эт
нографы — по линии догово
ра, заключенного с Институ
том истории, археологии и 
этнографии имени И. Джава- 
хишвили, а также с Государ
ственным музеем Грузии име
ни С. Джанашиа. Уже зафик
сировано свыше ста важных 
памятников. Имеются в виду 
не только места, где в буду
щем должна пройти стальная 
колея, но и близлежащая тер
ритория. Что же касается са
мого железнодорожного по
лотна, оно нигде непосредст
венно не грозит существова
нию какого-либо памятника.

Это, конечно же, не все, 
что делается для наиболее 
рациональной органиэ в ц и и 
строительства КПЖД, сокра
щения до минимума возмож
ных потерь. И позтому сего
дня далеко не безразлично, 
какова позиция отдельных 
деятелей культуры, к кото
рым прислушиваются люди 
н которые создают обществен
ное мнение.

Тот, кто знает экономику, 
ее динамику в республике и 
стране, кому известны про
исходящие ныне демографи
ческие сдвиги, понимает, что 
без строительства этой дот 
роги нет перспективы, особен^ 
но в освоении и развитии гор
ных регионов. Эго замеча
тельный уголок нашей респу
блики, но не следует забы
вать, что опустевшие горы — 
более страшное зрелище, • чем 
пустыня.

— КПЖД, вероятно, не толь
ко сократит путь грузов, иду
щих сейчас по Бакинскому на
правлению дороги!..

— Да, конечно. Она позво
лит значительно разгрузить 
и западную часть нашей ма
гистрали, очистить черномор
скую зону, нормализовать об
становку на всей Закавказ
ской железной дороге, а эна 
чиг, позволит лучше удовлет
ворять потребности народно
го хозяйства республик За 
каьказья в перевозках.

Беседу вел 
Мур а дн АЛАШВИЛИ.
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К  ЮО'летию со дня рождения И. А. Певцова

г
В числе тех гароав-раволю- 

ционвров, кого е Грузии всег
да вспоминают с гордостью 
и глубоким уважением, имя 
Ивана Акимовича Пеацоад за
нимает особое место. Славный 
сын русского народа, он на
всегда остался в памяти гру
зинского народа как один из 
стойких защитников его завое
ваний, самоотверженный стро
итель первого в мире социа
листического государства.

Он родился я 1887 году в 
селе Санское Рязанской губер
нии. И, Певцову не было и 15, 
когда' родители переехали в 
Батуми. Чтобы помочь семье, 
юноша вынужден начать робо
ту в механической мастерской 
порта, где ему выплачивали в 
день по 20 копеек. Тяжелые 
условия труда были и на за
воде Пасека, куда он со вре
менем переходит. Было это в 
1903 году. В городе усилива
лись революционные нестро
ения. И. Певцов становится 
членом политического кружка, 
распространяет прокламации и 
революционную литврат у р у. 
После одной из забастовок 
Певцова арестовывают.

После выхода из тюрьмы 
И. Певцов при помощи соци
ал-демократической организа
ции устраивается на чугунный 
завод, активно участвует а ра
боте созданного здесь полит
кружка. В мае 1904 года Пев- 

уцов — один из организаторов 
забастовки на заводе. Ответ
ные меры хозяев последова
ли незамедлительно: заба
стовщики были уволены. В том 
же году И. Певцов вступает я 
ряды РСДРП.

В конце 1906 года он вынуж
ден бежать из Батуми и не
которое время скрывается в 
Поти.

В период первой русской 
революции И. Певцов занима
ется активной агитационно- 
пропагандистской работой сре
ди населения, но его вновь 
увольняют, а затем и выселя
ют из Батуми. Он уезжает в 
Ростов, где устанавливает кон- 

\ лакты с местными большевист
скими организациями. А через 
некоторое время переезжает 
в Баку, где работает на Сару- 
хановских нефтепромыс л а х. 
Здесь он сходится с С. Шау
мяном, А. Джапаридзе, дру
гими лидерами бакинского 
пролетариата.

В 1908 году, возвратившись 
в Батуми, И. Певцов устраи
вается на корабль и уезжает 
за границу. Последующие со
бытия его биографии, охва
тившие период с 1910 по 1916 
год, как правило, неизменно 

- заканчиваются одним и тем 
же: тюрьма и высылка...

Февральская революция  
застает ею  вновь в Ростове,

откуда он незамедлительно 
переправляется в Батуми.

В июне того же года Пев
цова избирают в состав Ба
тумского большевистского ко
митета. Вместе с другими его 
членами он борется за созда
ние новых партийных ячеек и ,—    — т _, ..... __ __
профессиональных союзов, за I  лрещение ядерного оружия, 
легализацию большевистской 1 делегации общественности и»
прессы ....... . ‘   ........

С апреля

НЕ ДОПУСТИТЬ НОВОЙ АТОМНОЙ ТРАГЕДИИ!
ХИРОСИМА, 6 августа. (ТАСС). И уничтожению всех ядерных вооружений, к 

мирному сосуществованию государств и процветанию народов призвали сегодня жи
тели города Хиросимы, 42 годе назад пережившие атомную трагедию.

п л а ы е т ш  I

55 тысяч японцев со всей 
страны, участники междуна
родной конференции за эа-

I
 различных стран, в том числе 
представители Волгограде, яв
ляющегося побратимом Хиро-

1918

работу по восстановлению и 
укреплению профсоюзов. По 
возвращении в Батуми его из
бирают в состав большевист
ского комитета, куда входят 
известные рееолюцио м е р ы  
К. Бердзенишвили, Б. Меле
ной, С. Губели, К. Тввберидзе 
и другие,. В организованных 
ими первомайской демонстра
ции и митинге приняло уча
стие около 20 тысяч рабочих, 
в В июле 1920 года англий
ские оккупанты вынуждены 
были покинуть Аджарию. На 
смену им пришли меньшеви
ки. Их правительство издает 
приказ об аресте Певцова как 
государственного преступни
ке, предложив в качестве 'на
грады тому, кто его задер
жит, 100 тысяч рублей. Но 
Певцова не нашли: его надеж
но укрыли батумские рабо
чие. По указанию Закавказ
ского Краевого комитета он 
переправляется на Северный 
Кавказ, где в течение двух 
лет руководит вначале партий
ной организацией- Кислоаод- 
ского, а затем и Пятигорского 
округов.

18 марта 1921 года, когда 
в Аджарии была установлена 
Советская власть, Певцов воз
вращается в Батуми. Его вво
дят в состав Ревкома области, 
поручая ему руководство Со 
ветом народного хозяйства." 
Затем по заданию партии он 
уезжает в Абхазию, где ра
ботает председателем Сухум
ского Совета народного хо
зяйства. В 1928—1931 годы 
Иван Акимович Певцов — 
член Президиума и замести
тель Председателя Совета На
родного Хозяйства Грузинской 
ССР. Позднее он работал се
кретарем ЦК КП(б) Грузии и 
заместителем народного ко
миссара снабжения республи
ки...

Пример большевика-ленин- 
ца И. А. Певцова, посвятив
шего свою жизнь делу рево
люции и строительству социа
лизма, навсегда останется в 
памяти народа.

Гела САИТИДЗЕ, 
старший научный сотруд
ник Института истории пар
тии при ЦК КП Грузни, 
кандидат историке с к и х 
и»У»<-

(ГРУЗИНФОРМ).

симы, собрались сегодня е 
Парке мира на церемонию па
мяти жертв варварского пре
ступления американской воен
щины.

Ровно в 8 часов 15 минут 
утре, в то свмов время, ког
да в августе 1945 года над Хи
росимой вспыхнул огненный 
шар, началась церемония па
мяти. 8 скорбном молчании 
застыли собравшиеся, в пло
щадь перед «атомным домом» 
укрыли своими телами сотни 
молодых активистов антиядер
ного движения. Эта демон
страция — напоминание об 
атомной трагедии.

Атомный смерч унес сотни 
тысяч человеческих жизней. 
Многие японцы и ныне уми

рают от последствий амери
канского взрыва. Списки с 
именами 4.619 человек, скон
чавшихся зв минувший год, 
были заложены сегодня в ос
нование монументе памяти 
жертв атомной бомбардиров
ки.

Сейчас ядернвя опасность 
нависла над всем миром. 
Предпринимаются попы тки  
распространить гонку ядерных 
вооружений не космическое 
пространство. Само существо
вание человечества поставле
но под угрозу, говорится я 
декларации мира, зачитанной 
сегодня на церемонии мэром 
города Твкзси Араки. В ядер- 
ный век у нас нет другого вы
хода, как отказаться от про
тивоборства, вести диалог, пе
рейти от недоверия к сотруд
ничеству е тем, чтобы обеспе
чить прочный мир на Земле. 
Хиросима призывает ядерчые 
державы немедленно прекра
тить ядерные испытания и за
ключить международный дого

вор о ядерном разоружении. 
Мы полны решимости сделать 
асе, чтобы не допустить новой 
атомной трагедии.

Призыв к миролюбивой об
щественности бороться за уст
ранение ядерной угрозы про
звучал сегодня на многоты
сячном митинге в крупнейшем 
зеле Хиросимы. «Спасти нашу 
планету от опасности термо
ядерной катастрофы — это 
задаче,, которая по плечу на
родам Земли, —  заявил, вы
ступая не нем, президент Все
мирного Совета Мира Ромвш 
Чвндра. — Новый мощный им
пульс выступлениям междуна1 
родной общественности при
дали советская программе 
ликвидации ядерных воору
жений до конца нынешнего 
столетия и недавние предло
жения о глобальной ликви
дации ракет средней дально
сти и оперативно-тактических 
ракет. Мы проложим путь к 
безъядерному миру, если объ
единим усилия народов на 
всех континентах».

И Н Ф О РМ И РУ ЕТ  О Б Ъ ЕК Т И В

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ф САН-ФРАНЦИСКО. США 
прибегли к беспрецедентному 
наращиванию военно-морской 
мощи ■ районе Персидского 
залива. В ближайшее время в 
водах залива, по данным те
лекомпании Эн-Би-Си, будут 
сосредоточены 24 крупных 
боевых корабля с 18 тысяча
ми военнослужащих. Это са
мая большая военно-морская 
группировка, которую США 
концентрировали ■ каком-ли
бо районе мира после вьет
намской войны.

ф ЛОНДОН. Таможенное и 
акцизное управление Велико
британии объявило о начале 
официального расследования 
фактов нелегальных поставок 
английских вооружений Ирану. 
Представитель управления за
явил, что в поле зрения след
ствия попал «целый ряд» бри
танских компаний, однако на
отрез отказался назвать их.

По данным телекомпании 
Ай-Ти-Ви, а нарушении прави
тельственного запрета на по
ставки вооружений Ирану по
дозреваются около 50 британ
ских фирм.

Газета Выступила. 
Что сделана?

« С о х р а н и т ь  т е п л о  о ч а г а »

ф БЕЙРУТ. Премьер - ми
нистр Израиля Ицхак Ша- 
мир отверг идею созыва 
международной конференции 
по Ближему Востоку под эги
дой ООН. Выступая в среду 
по Израильскому телевидению, 
от утверждал, однако, что на
мерен использовать «все си- 
ль/ для достижения мира а 
регионе».

Шамир вновь высказался 
против участия Советского 
Союза в процессе мирного 
урегулирования по Ближнему 
Востоку.

Абхазский обком К11 Грузии по поводу статьи «Сохра
ни!» тепло очага», опубликованной 23 мая 1987 года, сооб- 

Й щает, что затронутые в ней вопросы весьма аигувльмы для
■ социально-экономического развития высокогорного села Псху 
I и колхоза им. Жданова Сухумского района.

Прежде всего необходимо отметить, что в последнее аре-
■ мя предприняты практические меры с целью обеспечения

I занятости сельского населения. Здесь функционируют лесо
пилка, мастерские по изготовлению ульев и штакетника дла 
ограждения. Уже завезены необходимые материалы дла стро
ительства школы. В капитальном здании, приобретенном кол-

|
хозом, выделены комнаты для врачебной амбулатории, ко- 
тораа регулярно снабжается необходимыми медикамента
ми и оборудованием, укомплектована квалифицированны
ми специалистами.

I
 Исполком Сухумского райсовета народных депутатов при
нял рашаиие о выделении а селе Псху земельного участке Ин
ституту атомной энергии им. Курчатова под строительство ба
зы отдыха на 10 мест. Институт восстановит сельский клуб, 
проведет другие работы. 8 перепек* иве больше будет обра-

|
щано внимания использованию природмо • климатических 
условий села для развития горного туризма и летнего отды
ха трудящихся, что, безусловно, положительно скажется на 
Занятости мастного население

I
 Следует отметить, что в тГонце 1986 годе при активном 
участии населения и исполкоме Псхуского сельского Совета 
разработан и утвержден и* исполкоме Сухумского район
ного Совете народных депутатов план социально-экономи
ческого развития сала Псху на 1987—1990 годы м до 2000 го
да. Предусмотрено доведение здесь численности крупно
го рогатого скота (мясного направления) до 300 голое, 
пчелосемей — до 1.300. Намечено также значительное уве
личение объемов заготовки различных кормов, полное ис
пользование естественных сенокосов и пастбищ. Для улуч
шения содержания скота планируется строительство нового 
помещения.

Вместе с тем ряд важных проблем для жителей села, 
таких, как открытие круглосуточного автотранспортного со
общения с г. Сухуми, улучшение связи, водо- и электроснаб
жения находятся в стадии рассмотрения соответствующих 
Министерств и ведомств, они взяты под контроль отделами 
Абхазского обкома КП Грузни.

Б. АДЛЕЙБА,
кандидат а члены бюро ЦК КП Грузни, первый се
кретарь Абхазского обкома КП Грузии.

« Р у б л ь  в о б о р о т е »

ф Незаконные аресты, унизительные допросы м обыски, массовые облавы, за
крытие учебных заведений, комендантский час а населенных пунктах и жестокие рас
правы озверевшей солдатни над мирными жителями, конфискация у крестьян зе
мельных участков под строительство военных объектов — все это происходит в на
ши дни на Западном берегу реки Иордан, оккупированном нэрамльской военщиной.

На с н и м к е :  израильский военный патруль в поисках «подозрительных пмц».

Фотохроника ТАСС.

ф ВАШИНГТОН. Националь 
ное управление по аэронавтй* ■ 
не м исследованию космиче- ■ 
ского пространства (НАСА) 
США приступило и разработке 
проекта автоматического 
зового космического 
многоразового использования. ■ 
Как сообщил представитель 
НАСА, он будет создан на ос
нове кораблей типа «Шаттл».*' 
Предполагается, что грузовой 
корабль будет готов к перво
му испытвтельному запуску в 
1993 году.

(ТАСС, 6 августа).

■мы — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

Н * °
КОМСОМОЛ сегодня 

| возложена равная со 
старшим поколением от

ветственность за страну, за 
судьбы социализма. «Наше 
партийное товарищеское по
желание — не жалеть сил ра
ди высоких целей, — сказал 
М. С. Горбачев на XX съезде 
комсомола. — Это ведь самое 
главное в жизни человека».

Непросто а начале само
стоятельного пути разобраться 
я ключевых аопросах, занять 
твердую позицию, найти свое 
место а обществе. «У молодых 
людей, которые собрались а 
клубе интернационалистов при 
Ленинском райкоме комсомо
ла Кутаиси, биография сложи
лась иначе, чем у их сверст
ников. Служба в состава ог
раниченного контингента со
ветских войск в Афганистане 
стала для них серьезным ис
пытанием на мужество, отва
гу, храбрость. Беседу молодых 
людей об уместим представи
телей поколения двадцатилет- 
них я делах перестройки за
писал корреспондент «Ленин
ского знамени» Марат СЫРТ- 
ЛАНОВ. Он же знакомит чи
тателей нашей газеты с участ
ницами «круглого стола»:

Гоча Чубинидзе, рядовой за
паса, награжден медалями «За 
отвагу» и «За боевые заслу
ги», член КПСС, бывший ми
нометчик, ныне сборщик за
воде малогабаритных тракто
ров, студент-заочник; Гоча 
Дарджания, сержант запаса, 
награжден медалью «За бое
вые заслуги» и знаком ЦК 
ВЛКСМ «За воинскую доб
лесть», член КПСС, бывший 
заместитель командира мото
стрелкового взвода, ныне то
карь автомобильного завода; 
Эмзари Квшия, сержант запа
са, награжден медалью «За 
отвагу», комсомолец, бывший 
военный водитель, ныне рабо
чий кожобувного комбината; 
Дариспан Чихладзе, рядовой 
"запаса, награжден медалью 
«За отвагу», комсомолец, быв
ший связист, ныне электрик 
автомобильного завода.

Итак, запись беседы, тема 
которой подсказана партийны
ми документами, помеченны
ми временем революционно
го обновления страны — ре
шениями XXVII съезда партии, 
материалами я н в а р с к ого 
(1987 г.), июньского (1987 г.) 
Пленумов ЦК КПСС.

Гоча ЧУБИНИДЗЕ: Недавно 
побывал в Москве, встретился 
со своими однополчанами Во
лодей Шкельником и Сашей 
Старостиным. Как-то сразу за
шел разговор о переменах, ко
торые произошли в жизни 
моей республики после XXVII  
съезда партии. Там, в Афгани
стане, выполняя великую ^ ис_ 
сию своей Родины, каждый из 
нас проникся чувством граж
данственности. Это — на всю 
жизнь.

Гоча ДАРДЖАНИЯ: Именно 
интернационализм и советский 
патриотизм помогают занять 
активную жизненную позицию. 
Вспоминаю, как однажды но
чью заходила ходуном земля 
под ногами, немало разруше
ний принесла стихия в воен
ном городке. Но не о себе ду
мали советские солдаты, жда
ли почтовый самолет, чтобы 
узнать об обстановке после 
землетрясения в Таджикиста
не. А ведь среди нас таджи
ков не было, хотя в роте слу
жили воины двенадцати на
циональностей!.. Не по дому 
мы скучали. По Союзу. И жи
ли добрыми вестями о жизни, 
делах своего народа, его по

терь ЦК КПСС тоа. М. С. Горба
чев а своем докладе на июнь
ском Пленуме ЦК КПСС. И 
мы, комсомольцы, должны 
проявить а этой борьбе боль
шую решительность. И поче
му бы вам вообще не доби
ться закрытия того питейного 
заведения? По своему опыту 
скажу, что полумеры, как и 
полуправда, назревших воп
росов не решают.

Вот у нас, к примеру, раз
вернута борьба за качество 
выпускаемой продукции. Ка
залось, что госприемка помо
жет снизить число реклама
ций на наши «КАЗы», ан, нет, 
брак остается, и смежники 
по-прежнему подводят.

К счастью, эта беда не кос
нулась нашего завода. Здесь 
сыграла свою роль профилак
тическая работе воинов-интер-. 
националистов. Нас в коллек
тиве шестнадцать человек — 
большая силе!

Гоча ЧУБИНИДЗЕ: В этом
направлении работает и клуб 
воинов - интернационалистов, 
который объединяет шесть 
секций.

Гоча ДАРДЖАНИЯ: Опреде
лить свое место в делах пе
рестройки и ускорения помо
гают нам опытные наставни
ки. По совету испытателя ав
томобилей Героя Социалисти
ческого Труде Борисе Акакие
вича Вашакидзе мы повели

ЛИЧНО ПРИЧАСТНЫ
мыслами. Каждое событие а 
родной стране мы обсуждали, 
читая газеты, мысленно дели
ли с родной страной трудно
сти, заботы. Знали, что очень 
скоро отложим оружие, возь
мемся за мирный труд.

Эмзари КАШИЯ: Вот имен
но. И разае можем мы те
перь, пережив разлуку, тяго
ты службы вдали от родной 
земли, оставаться безучастны
ми, когда вокруг идет борьба 
за поистине революционные 
преобразования!

Дариспан ЧИХЛАДЗЕ: Вот и 
поговорим о том, что мы внес
ли сегодня конкретно в рабо
ту своих коллективов. Ведь 
скажем честно: есть среди нас 
и такие, кто не прочь поспе- 
кулировать на внимании пра
вительства к бывшим воинам- 
интврнационалиСтам. Знаю, на
пример, одного такого. Посту
пив в вуз вне конкурса, он 
требует... предоставить ему, 
студенту, отдельную кварти- 
ру!

Гоча ЧУБИНИДЗЕ: А ведь
прав Дариспан! Говорю об 
этом как комсомольский ак
тивист. Помнится, несколько 
месяцев назад молодые ра

бочие Э. Ониани и Э. Киладзе 
попали в медвытрезвитель. Ко
нечно, любители спиртного 
получили по заслугам. Но ка
ково участив каждого в борь
бе с «зеленым змием»? Этот 
вопрос, пусть с опозданием, 
был задан каждому члену бю
ро комитета комсомола заво
да. Ответ был таков: по нашей 
инициативе рядом с пивным 
ларьком построен молодеж
ный кафе-бар «Спутник».

Гоча ДАРДЖАНИЯ: Сейчас 
в нашей стране ведется актив
ная борьба против алкоголиз
ма и пьянства, об этом еще раз 
напомнил Генеральный секре-

Эмзари КАШИЯ: Ты ссыла
ешься на поставщиков. А ведь 
уверен, что немало резервов 
повышения и качества, и про
изводительности труда име
ется и на наших рабочих ме
стах.

У нас, когда оживилась дея
тельность «Комсомольск о го  
прожектора», все ахнули от 
удивления: рядом ходили, а 
недостатков не видели. Вот 
что такое человеческий фак
тор! А то ведь прежде вни
манием людей владели люби
тели мусолить новости по уг
лам. В курилке-то легче клей
мить наши беды, нежели бо
роться с ними.

На июньском (1987 г.) Пле
нуме ЦК КПСС четко сказано: 
каждый на производстве — 
хозяин. Рачительный, заботя
щийся не только о порядке на 
своем рабочем месте, но и от
вечающий за промахи товари
ща по труду. Равнодушным те
перь придется перестраивать
ся, пересматривать жизненную 
позицию, отказываться от при
вычного: помолчу, мол, мое 
дело — сторона. За таков от
ношение теперь рублем при
дется расплачиваться! Прошло 
время уравниловки, когда лен
тяй и работяга едва ли не оди
наковые премии получали.

Дариспан ЧИХЛАДЗЕ: Я счи
таю, что заботой лишь о ма
териал ь н о й стороне дела, 
проблему активизации челове
ческого фактора не решить. 
Сколько еще нравственных из
держек в воспитании молоде
жи! Недавно мой товарищ по 
службе рядовой запаса Гизо 
Зиракадзе вместе с коллега- 
ми-строителями принимал уча
стие а рейде народной дру
жины. И только за один ве
чер они задержали двух нар
команов. Как тут не бить в 
колокола?!

борьбу с теми, кто опаздыва
ет к началу смены, выпускает 
брак, не заботится о повыше
нии квалификации — и сразу 
дала пошли на лад, стали вы
полнять план. Конечно, не асе 
резервы использованы в пол
ную силу, но доброе начало 
уже заложено.

Эмзари КАШИЯ: Тут ясно
любому: многое зависит от
нас самих, а том числе и эф
фективность борьбы с люби
телями запускать руку в госу
дарственный карман. Ведь что 
получилось? В числе «несунов» 
оказался даже бывший дирек
тор комбината Б. Ахвледиани, 
исключенный из рядов КПСС. 
Вершил он свои делишки у нас 
на глазах, а мы молчали, ска
зывалась старая болезнь: мое 
дело — сторона!

Дариспан ЧИХЛАДЗЕ: Да,
многое сделано, чтобы вокруг 
поуменьшилось всякой дряни. 
Но успокаиваться рано, нуж
но порой немало мужества, 
чтобы бороться с явлениями, 
которые чужды нашему обще
ству. Но не к лицу, нам, не 
раз глядевшим в глаза смер
тельной опасности, отступать 
перед трудностями.

*  *  *
Прокомментировать беседу 

мы попросили военного комис
сара города Кутаиси полков
ника Г. Граклели и секретаря 
Ленинского РК ЛКСМ Грузии 
М. Симонадзе. И вот что они 
сказали.

Г. ГРАКЛЕЛИ: Начну вот с 
чего. В ходе нынешнего весен
него призыва один из призыв
ников не вовремя явился в 
военкомат. Об э*ом узнали ру
ководители клуба молодых 
воинов - и н т  ернационалистов, 
вину за случившееся взяли на 
себя. Так и сказали: значит, 
еще мало работаем мы с мо
лодежью.

Юноша, о котором идет 
речь, вскоре просил нас от
править его для прохождения 
службы именно а Афганистан.
И не скрывал, что принять ре
шение помогли ему воины за
паса. Нет, они не. убеждали 
его, просто рассказали о сво
ей армейской жизни.

Создан в Кутаиси интарклуб. 
Но говорить о том, что теперь 
асе проблемы решены, рано. 
Хорошо, что не ограничивают
ся его члены лишь военно-па
триотической работой. Время 
открывает широкое поле дея
тельности для отряда молодых 
активистов — боевого, ищуще
го серьезных дел, свободного 
от канцелярщины и эаоргани- 
зоваиности, истинного вожака 
роавеникоа. Важно только де
тализировать их поручения, 
чтобы работали они на вооб
ще, а прилегали энергию не 
конкретных участках перест
ройки, там, где нужна острая 
реакция на недостатки, свой
ственная воинам-интернациона- 
листам.

М. СИМОНАДЗЕ: Как часто 
еща порой приходится слы
шать от комсомольцев такие 
странные просьбы: придите,
помогите, организуйте досуг 
или наведите порядок в сту
денческом общежитии. Не де
ти уже, а все живут по под
сказка. Скажу сразу, что ни 
одной подобной жалобы еще 
не поступило от молодежи 
предприятий, где трудятся 
■оины, уволенные в запас, они 
самостоятельно решают проб
лемы.

За примером далеко ходить 
не надо. В городе открыт не
давно видеосалон, которым 
руководят члены интерклуба. 
Как-то сама собой отпала н< 
обходимость бороться с рас
пространен н ем  видеокассет 
западного производства с 
фильмами, пропагандирующи
ми культ насилия и жестоко
сти.

И таких примеров можно 
привести немало. Пользуясь 
случаем, хочу передать коман
дирам, политработникам, вос
питавшим наших надежных по
мощников, большое спасибо.

*  *  *
Признаюсь, что и беседу и 

комментарии военного комис
сара и комсомольского вожа
ка воспринял с волнением. Не 
побоюсь показаться эмоцио
нальным и добавлю еще одно 
слово — радость. Чувство воз
никло от сознания, что рост
ки нового мышления, желания 
активно и на деле участвовать 
в делах партии уверенно про
бивают себе дорогу. Есть сре
ди молодых и люди равнодуш
ные, безынициативные, но есть 
и другие, напримео, такие, как 
мои собеседники. Они сегодня 
для своего поколения — кри
терии поступков, мыслей, дел.

Марат СЫРТЛАНОВ.

ВОКРУГ ж и л и щ н о й  
ПРОБЛЕМЫ

Вопросы ' социально-эко
номического развития ав
тономной республики в 
свете решений XXVII 
съезда КПСС обсудили де
путаты патой свесим Вер
ховного Соввта Аджарской 
АССР одиннадцатого еозы-

В докладе Председателя Со
вета Министров автономной 
республики Г. Е. Чигогидзе, 
выступлениях особое внима- 
ние удалено жилищной про
блеме. Отмечалось, ■ част
ности, что в Аджарии ликви
дированы барачные и под
вальные помещения. Прожи
вавшие в них получили благо
устроенные квартиры. И асе 
же жилищная проблема по- 
прежнему остается острой.

В жилищном строительстве 
не осваиваются капвложения. 
Государственный план шести 
месяцев - нынешнего года вы
полнен лишь на 78 процентов. 
Не наведен должный порядок 
в вопросах учета, распределе
ния и эксплуатации квартир.

Немало нарушений и а де
ле ухода за жилищным фон
дом. Затягиваются ремонтные 
работы в коммунальных квар
тирах. Серьезные нарушения 
в индивидуальном жилищном 
строительстве имею т с я в 
трехкилометровой береговой 
зоне Черноморского побере
жья. Крайне тревожное поло
жение сложилось в Цихисдзир- 
ском сельском и Чаквском 
поселковом Советах Кобулет- 
ского района, Махинджаур- 
ском поселковом и Кахабер- 
ском сельском Советах Хел- 
вечаурского района, где име 
ется немало фактов самооооь 
ного строительства жилых до 
мов и надстроек.

Сессия рассмотрела также 
вопросы обеспечения готоино 
сти народного хозяйства авто
номной республики к осенне 
зимнему периоду 1987—1988 
годов.

Ф ОРУМ  ЛИНГВИСТОВ
Сближение различных взгля

дов на лингвистические про
блемы — такую цель постави
ли перед собой участники 
Международного комгре с с а 
по фонетическим неукам, ко
торый открылся я Таллине.

На этом форуме выступят с 
докладами и сообщениями 
свыше 800 ученых иэ 32 стран 
Европы, Азии, Северной и 
Южной Америки, Австралии.

По-эстонски приветствовал 
участников одиннадцатого по 
счету международного кон
гресса его президент акаде
мик Тамеэ Гамкрелидэе.

Конгресс продолжит свою 
работу до 8 августа.

( Министерством торговли Грузинской ССР рассмотрены 
статьи, опубликованные а газете «Заря Востока» от 10 мая 

I  1987 года «Рубль в обороте» и от 26 мая 1987 года — «Това
рооборот: а тисках аритмии», касающиеся сложностей а вы
полнении кассового плана и планов товарооборота а целом.

Надо отметить, что, помимо имеющихся недостатков в ор
ганизации торговли и торгово-коммерческой работе, на вы
полнении плановых заданий отрицательно отражаются имею- 

■ Щмсся разрыв в товаропокрытии (в объеме свыше 400 мил- 
о { л ,  8 пмоно» рублей) и недопоставка товаров предприятиями рас-

 _ ____ I  публики (только за 5 месяцев т. г. недопоставлено товаров
на сумму 26 миллионов рублей).

Для яослолнения разрыве в товаропокрытии плана роз
ничного товарооборота и возмещения потерь от недопостав
ки товаров, торговыми предприятиями республики принима
ются конкретные меры. Так, за пять месяцев текущего года 
за пределами республики закуплено недостающих товаров 
на сумму 65 миллионов рублей, между торгорганизациямн 
перемещено товаров на 6,8 миллиона рублей.

Ход выполнения плановых заданий ежемесячно рассматри
вается Министерством торговли, и принимаются строгие ме
ры дисциплинарного азыскаиия по отношению и тем руково
дителям, которые допускают срыв установленных им плано
вых заданий. Так, только за последнее время за невыполне
ние планов уволены с занимаемых должностей директор Тбил- 
промторга 3. Муджири, директор Тбилторгодежды Г. Карто- 
зия, наказаны а дисциплинарном порядке директора Маха- 
радзевского горторга В. Гогуа, Цхалтубского курортторга 
С. Цирекидве, РОРО «Спорттовары» Н. Джорджикия и др. С 
занимаемых должностей освобождены также руководители 
торговых объектов и предприятий общепита, не справившиеся 
с плановыми заданиями.

С целью обеспечения безусловного выполнения планов 
товарооборота Мииторгом Грузинской ССР издан приказ «О 
дополнительных мерах по обеспечению товарными ресурса
ми розничного товарооборота а 1987 году». Торговым орга
низациям системы установлены дополнительные задания по 
децеитрализоааниому закупу товаров, по увеличению прода
жи товаров в кредит и комиссионной торговли, вовлечению 
в товарооборот имеющихся товарных запасов, организаций 
продажи некондиционных материалов и отходов производ
ства, увеличению выпуска продукции собственного произ
водстве и т. д.

Помимо этого, Советом Министров Грузинской ССР дано 
заданна промышленным предприятиям республики о допол
нительном производстве в текущем году товаров народного 
потребления в объеме 35 миллионов рублей.

Вопросы выполнения кассового плана и плана товарообо
рота а целом Министерством торговли взяты на особый кон
троль.

А. ЦИЛОСАНИ,
первый заместитель министра торговли Грузинской 
ССР.

*  *  *
В ответ на критику, прозвучавшую а адрес Минстроя рес

публики а статье «Рубль в обороте», сообщаем, что основ
ными причинами задержки выдачи заработной платы явля
лись перерасход фонде и отсутствие средств на расчетных 
счетах.

Для нормализации финансово-экономического состояния 
директивными органами республики намечен комплекс ме
роприятий. Принято решение о выделении Совмином СССР 
144 миллионов рублей на аосполиаиие недостатка собствен
ных оборотных средств, об отсрочке погашения ссуды Строй
банка СССР, предоставлении кредита. Эти меры, наряду с по
вышением уровня экономической деятельности, развитием 
хозрасчета, позволят стабилизировать финансовое состояние 
а отрасли. .

Дополнительно сообщаем, что на коллегии ежемесячно 
рассматривается вопрос о соблюдении сроков выдачи зара
ботной платы.

О. МАРГВЕЛАШВИЛИ, 
первый заместитель министра строительства Гру
зинской ССР.

*  *  *
Критика на несовершенство работы предприятий по вы

полнению кассового плана, адресованная Минбыту Грузин
ской ССР в статьв «Рубль в обороте», справедлива.

Министерством изучено положение дел, выявлены при
чины отставания роста фактического кассового плана от за
данного. Происходит это по причине оказания значительно
го количества услуг по безналичному расчету. Приняты 
меры к сокращению объемов услуг, предоставляемых по пе
речислению, намечены и осуществляются меры ужесточе
ния контроля за ежедневным взносом выручки подразделе
ниями и объектами. В результате за 6 месяцев 1987 года 
предприатиямн Миибыта оказано услуг, оплачиваемых на
селением, на 4 миллиона рублей больше, чем за аналогич
ный период прошлого года.

А. АБАШИДЗЕ,
первый заместитель министра бытового обслужива
ния населения Грузинской ССР.

*  *  *
Факты, отмеченные в статьв «Рубль в обороте», соответ

ствуют действительностй. В некоторых строительных орга
низациях и предприятиях РО «Грузагрострой» имели место 
случаи несвоевременной выдачи зарплаты.

Одной из основных причин такого положений ввлявтся 
то, что заказчики имеют большую кредиторскую задолжен
ность за выполненные нами строймонтажиые работы, кото- 
рав составила болев 30 миллионов рублей.

В настоящее время разрабатываются меры помощи для 
погашения дебиторской задолженности, что даст возмож
ность подведомственным строительным организациям и пред
приятиям объединения погасить просроченную задолженность 
Госбанку и соответственно до минимума довести случаи не
своевременной выдачи зарплаты.

Д. БОГОРИШВИЛИ. 
заместитель председателе РО «Грузагропром».
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Дружат сталевары
Скоростной плавкой отме

тили трудовую ударную вахту 
сталевары Сумгаита. Рустави, 
Таганрога и Северска. Плавка 
дружбы в честь 70-летия Ве
ликого Октября состоялась 
на Азербайджанском трубо
прокатном заводе имени В. И. 
Ленина. Руставских сталеваров 
представлял Тенгиз Хмала- 
дзе.

Тридцать лет несет он ог
ненную вахту. Возглавляемая 
Хмаладзе бригада — одна из 
лучших в мартеновском це
хе. С начала ньмешчого юби
лейного года этот передовой 
коллектив записал на свой 
счет сотни тонн сверхплано
вой высококачественной ста
ли.

Об армии —  
языком фотографии

Волнующим рассказом о 
ратных буднях сослуживцев, 
о неразрывной связи различ
ных поколений защитников 
Родины стали работы воинов- 
закавказцев, представленные 
на окружной конкурс фото
любителей. Посвященные 70- 
летию Великого Октября, они 
отражают все стороны ар
мейской жизни. Лучшие сним
ки отправлены в Москву, на 
всеармейскую выставку ра
бот фотолюбителей.

И з цеха —  
в лес

После трудового дня в го
рячих цехах каждому приятно 
оказаться в эндемическом про
бковом лесу. По этому марш
руту ежедневно ездят отныне 
рабочие Кутаисского завода 
резинотехнических изделий. 

Для них в окрестностях горо
да открылся девятиэ1гажный 

профилакторий на 120 мест. 
К услугам гостей — одно- 
и двухместные комнаты со 
всеми удобствами, столовая, 
квалифицированное медицин
ское обслуживание. В новом 
центре здоровья можно не 
только отдохнуть в выходные 
дни, но и провести отпуск, 
причем 80 процентов стоимо
сти путевки оплачивает проф
союз.

Кстати, часть мест в профи
лактории отдана другим ку
таисским предприятиям. Сюда 
теперь приезжают рабочие ав
томобильного, электромехани- 

' ческого, литопонного заводов, 
трикотажной фабрики, хлоп
коткацкого объединения.

Золотая
свадьба

Все село Илори гуляло на 
«золотой свадьбе» ветеранов 
труда Тамары и Владимира 
Тодуа. Этот веселый праздник 
состоялся в Доме культуры 
колхоза «Комкаашири» Очам- 
чирского района.. Расстроган 
ным виновникам торжества 
преподносят о б р у ч а л ь н ы е  
кольца с выгравированными 
цифрами «50», вручают юби 
лейное свидетельство о бра
ке и, конечно, памятные по
дарки от колхоза, сельсовета.

Волшебные звуки  
оркестра

В зеленом парке имени 
В. И. Ленина, где особенно 
красивы летние вечера, со
стоялся праздник духовой 
музыки. Интересную програм
му предложил сухумцам и 
гостям города - курорта об
разцовый оркестр Министер
ства путей сообщения СССР.
В репертуаре были и класси
ка, и современность, произ
ведения советских и зару
бежных композиторов. Сюр
призом для жителей столицы 
Абхазии стала исполненная 
оркестром поэма «Абрскил» 
абхазского композитора А. Чи- 
чба. Ома написана для сим
фонического оркестра.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востоиев 
и ГёУЭМНФОКМо)

РЕП О РТ ЕР  И Щ ЕТ  С О БЕС ЕД Н И КА

КАК «ПОДАТЬ» КАРТИНУ...
За «круглым столом» я Доме журналистов Рруэии ветре 

тились деятели изобразительного искусства республики и 
работники средств массовой информации. Тема «круглого 
стола» — «Изобразительное искусство и пресса». Шел жи
вой обмен мнениями. И самое быстрое перо не успело 
бы его записать. Поэтому по «горячим следам» корреспон
дент «Зари Востока» азял Акслресс - интеряью у председа
теля коммсснм по пропаганде изобразительного искусства 
Союза художников Грузии Динары НОДИЯ.

— За «круглым столом» 
были высказаны замечания я 
адрес представителей прес
сы. Можно принять некото
рые из них, но не лучше лм 
определить, что назыяается, 
первопричину...

— Не надо продолжать, я 
поняла ваш вопрос. С мнени
ем некоторых художников, 
выступивших за «круглым сто
лом», можно соглашаться или 
не соглашаться. Они, на мой 
взгляд, не правы в том, что, 
желая остаться а стороне, пы
таются возложить на пред
ставителей прессы ответст
венность за многие; нерешен
ные про б л е м ы  изобрази
тельного искусства. Кто же 
их должен поднимать, как не 
сами художники, скульпто
ры, искусствоведы? Печать 
всегда готова предоставить 
им трибуну. Поэтому давайте 
не будем сейчас разбирать, 
кто прав, кто виноват в том, 
что иногда материалы на те
му изобразительного искус
ства не всегда отличаются 
достаточной глубиной. Глав
ное — избежать этого в по
следующем. С этой целью 
как в Союзе художников 
СССР, так и ■ Союзе худож
ников Грузии были созданы 
комиссиЦ по пропаганде изо
бразительного искусства. В 
республиканском • Союзе она * 
функционирует уже полтора 
года, но действенных контак
тов с прессой до сегодняшне
го дня установить не удава
лось. Опять-таки не будем ис
кать виноватых. Но ныне си
туация изменилась. Во мно
гом этому способствовало 
создание при Союзе журна
листов Грузии пресс-центра, 
который и стал одним из ини
циаторов этой встречи.

— И все-таки, каковы кон
кретные претензии к прессе!

— Они могут казаться не
значительными. Но все же... 
Взять выставки. Многим не
безынтересно будет узнать, 
что перед их открыпем идет 
жесткий отбор работ, кото
рые «попадают» в экспози
цию. Занимается этим жюри, 
в составе которого — компе
тентные специалисты. Конеч

но, такой отбор — болез
ненный процесс для каждо
го художника, скульптора. Но 
дело не а этом. На любой 
выставке есть, что называет
ся, стержневые и, скажем 
так, проходные работы, И ча
сто именно лучшие произ
ведения пресса, о с о б  енно 
это относится к фотокоррес
пондентам, о б х о д и т  сто
роной. Происходит своего 
рода девальв а ц и я ценно
стей. Вы даже не представля
ете, как бывают уязвлены на
ши лучшие мастера. Понят
но, когда талантливый ху
дожник остае т с я «незаме
ченным», это действует на 
него угнетающе. Пойм и т е 
меня правильно: н е л ь з я
концентрировать вним а н и е 
зрителя, читателя на второ
степенных работах. Тем са
мым я ничуть не хочу ума
лить достоинств их авто
ров. Однако истина есть 
истина.

— И меня поймите пра
вильно. Журналист тоже ус
тает пропагандировать «мэт
ров», поэтому он ищет но
вых авторов, пытается под
нять на «щит» самодеятель
ных художников. А нас кри
тиковали за то, что, дес
кать, им стали уделять мно
го внимания... Но, с другой 
стороны, разве мало было та
ких случаев а истории изо
бразительного искусства, ко
гда кудесников кисти или 
резца как профессиональных, 
так и самодеятельных, начи
нали прославлять только по
сле их смерти!

— Соглашусь с вами. Дей
ствительно, есть -немало при
меров, когда мы не то чтобы 
не замечали, но не оценивали 
по достоинству талант наших 
коллег. Приведу наибо л е е  
яркий. Только после смерти 
Гурама Кутателадзе широкая 
общественность открыла для' 
себя все многообразие его 
таланта. К сожалению, он не 
мог увидеть, в какое восхи
щение привела выставка его 
работ всех нас, его коллег, и 
многочисленных почитателей 
изобразительного искусства. 
Почему же такой блестящий

мастер не получил при жиз
ни заслуженного признания? 
Можно объяснить это его 
скромностью, ведь Гурам Ку- 
татёладзе был секретарем 
Союза художников Грузии 
и мог, казалось бы, сделать 
себе паблисити. Но Кутатела
дзе, наверное, не мог посту
пить иначе. Такой уж это 
был человек. К сожалению, 
ни мы, ни пресса не «увиде
ли» в свое время его та
лант во всем блеске...

— Теперь хотелось бч  за
острить внимание на искусст
ве экспонирования. Далеко 
не всегда на выставках — это 
отметили многие — ум е л о 
«делают» зкепози цню . Не 
потому ли журналисты «те
ряются»!

— Верное замечание. Не
смотря на то. что Союзом ху
дожников Г рузии накоплен 
немалый опыт организации 
выставок, поиск новых вы
ставочных форм до л ж е н 
быть продолжен. Почему вы
ставки теряют своего зрите
ля? Да потому, что нет долж
ной рекламы, не проводятся 
перед их открытием пресс- 
конференции и так далее. 
Эти мероприятия просто не
обходимы. Зрителя к откры
тию выставки надо готовить, 
информировать о лучших ее 
работах. И не только зрите
ля, но и журналистов. Ведь 
нельзя требовать от них, чтобы 
они знали досконально все 
направления изобразительно
го искусства. Поэтому надо 
заранее проводить с ними 
пресс - конференции, на ко
торых председатели твор
ческих секций Союза ху
дожников, искусствоведы да
дут им исчерпывающую ин
формацию.

И еще об одном хотела 
бы сказать: вкус к прекрасно
му надо воспитывать с детст
ва. Редко видим мы, к при
меру, школьников на выстав
ках. В этом тоже виноваты 
мы сами. Выставочные ко
митеты должны налаживать 
контакты с учебными заведе
ниями. Перед открытием вы
ставки имело бы смысл, что
бы, к примеру, по телевиде
нию выступил искусствовед 
и рассказал о ее экспонатах. 
Словом, это довольно боль
шая проблема. И ее предсто
ит решить.

— Бывает, что журналистов 
упрекают в том, что они су
дят о многом в искусстве по
верхностно. Где же та истина 
в последней ни станции...

#  Сто двадцать юношей и девушек из Юго-Оеетииекого государственного педа
гогического института отправились в город Тихорецк, где вот уже третий год подряд 

помогают местным земледельцам в уборке урожая и переработке сельхозпродукции.
Цхинвальские студенты после окончания трудового семестра примут участие в 

фаетивале самодеятельных ансамблей студенческих строительных отрядов.
Н а с н и м к е :  группа студентоа перед отъездом в Тихорецк.

Фото Л. Гусова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

С помощью общественности
С каждым годом растет ав

топарк республики, увеличи
вается интенсивность движе
ния на ее магистралях. Все
большее значение приобрета
ет в связи с этим помощь ор
ганам Госаатоинспекции со 
стороны общественности. И 
плодотворную работу по ук
реплению таких контактов
проводит секция изучения 
проблем безопасности до
рожного движения Институ
та общественного мнения при 
Министерстве внутренних дел 
Грузинской ССР, очередное
заседание которой состоя
лось в УГАИ МВД республи
ки.

С динамикой обстановки 
на дорогах за последние пять

лет присутствующих ознако
мил начальник упоавления 
Госавтоинспекции, полковник 
милиции Г. Цинцадзе,- Первый 
заместитель министра внут
ренних дел Грузинской ССР 
В. Шадури поделился впечат
лениями об опыте совмест
ной работы органов ГАИ и 
общественности города Мин
ске по организации безопас
ного движения пешеходов в 
столице Белоруссии.

На заседании выступили руко
водитель секции, директор 
издательства «Сабчота Сакар 
твело» Г. Панджикидзе, за
ведующий отделом управле
ния делами Совета Минист
ров ГССР, ректор Института 
общее таенного мнения при

Министерстве внутренних дел 
К. Кетиладзе, руководитель 
лекторской группы отдела 
пропаганды и агитации ЦК КП 
Грузии Т. Лабарткааа, первый 
заместитель председ а т е л я 
Союза архитекторов Грузии 
Г. Салуквадзе. заместитель 
главного редактора журнала 
-«Нианги» Г. Сихарул и д з в, 
журналист Б. Бахтуридзе и 
другие.

Участники заседания оп-, 
■ределили основные задачи по 
изучению проблемы «води
тель — автомобиль — дорога —̂ 
автоинспектор», наметили пу
ти совершенствования форм 
и методов организации безо
пасного движения.

(ГРУЗИНФОРМ).

— На ваш вопрос могу от
ветить коротко. Эта инстан
ция — критика. Она — акку
мулятор художественно - эс
тетических взглядов. Ее ос
новная функция — не ком
ментировать и обсуждать, а 
дать научный разбор основ
ных тенденций развития со
временного искусства, про
гнозировать дальнейшие пути
движения художес т в е н н о- 
эстетической мысли. И, кро
ме того, формировать вкус
зрителя, устанавливать об
щественный критерий искус
ства. Но наша критика часто 
молчит. Почему?

Нельзя сказать, что на со
временном этапе ‘ художест
венная жизнь нашего твор
ческого коллектива не несет 
в себе заряд новых импуль
сов, что за последние годы 
молодежь не нашла худо
жественного выражения но
вым тенденциям. Однако, к 
сожалению, наше искусство
ведение в основном занима
ется анализом изобразитель
ного искусства прошлого. И 
продолжают художники,, чи
татели ждать проблемных ста
тей, общественных разборов, 
прогнозов новых направле
ний. Такое молчание порож
дает другие отрицательные 
явления — в периодической 
прессе за перо вынуждены 
браться журналисты, не име
ющие столь глубокой про
фессиональной подгот о в к и. 
Так падает культура анализа 
конкретного произведе н и я, 
часто появляются скороспе
лые обобщения, легковесные 
выводы, прогнозы о путях 
движения искусства. Так воз
никают вкусовщина, непро
фессиональные определения. 
Освещение идет стихийно и 
неравномерно.

Заждались все выступле
ний наших искусствоведов, но 
большинство из них упорно 
молчит. Приводит это зача
стую и к застою в творчест
ве того или иного "мастера. 
Как это необходимо, чтобы 
критик помог, подсказал ху
дожнику, скульптору, подтвер
дил, что им избран верный 
путь. Или неверный. Пусть 
это делать труднее, но настоя
щий художник всегда поймет, 
где критика не ради крити
ки.

— Значит, все упирается не 
только ■ средства массовой 
информации.* Это* замечание 
вскользь. Спросить же хотел 
о взаимоотношениях ■ между

«отцами и детьми». Журна
листов час*то упрекают, что 
они, как правило, выступают 
на стороне молодых!

— На мой взгляд, вы сра
зу же допускаете ошибку. 
Когда речь идет* о творчестве, 
нельзя делить, к примеру, ху
дожников на старых и моло
дых. Разве дело в возрасте? 
Делить можно лишь на та
лантливых и бездарных. Здесь 
я всегда прямолинейна. Та
лантливый человек, будь он 
даже в возрасте, всегда чув
ствует веяние времени. Дру
гое, когда молодой талант ос
тается незамеченным. Уви
деть его, помочь ему заявить 
во весь голос — вот какая 
стоит перед нами всемй за
дача. Поэтому на ней надо 
концентрировать внимание, а 
не на споре «отцов и детей». 
Иногда его пытаются найти 
там, где его нет. Кроме го- 
го, если проанализировать 
«представительство» на вы
ставках «отцов и детей», то 
преимущество будет на сто
роне вторьис. Молодые худо
жники. скульпторы не могут 
пожаловаться. Многое дела
ет для популяризации их ис
кусства, к примеру, Дом ху
дожника.

— В разговоре вы уже упо
мянули, что одна из самых 
больших пр о б я  е м — это 
«воспитание» художественно
го вкуса у широких масс. И 
во время «круглого стола» 
многие ваши коллеги отме
чали, что это актуальный во
прос...

— Эта тема не может не 
волновать. Интерес к изо
бразительному искусству на
до поднимать. Трудно пере
оценить в этом значение 
средств массовой информа
ции. и особенно телевидения. 
Надо ему отдать должное. В 
последние годы пропаганде 
изобразительного искусства 
здесь уделяют немало вни
мания. К примеру, пятиминут
ные «Воскресные выставки», 
в которых идет показ произ
ведений искусства.

И все же многое еще пред
стоит сделать, чтобы луч
ше пропагандировать изо
бразительное искусство. Ху
дожники, скульпторы долж
ны чувствовать, что их поиск 
виден, оценен. Поэтому так 
важен наш союз. Подумаем 
вместе, как его еще более 
укрепить. ,

Интервью взял Михаил 
ДЖИНДЖИХАШ8ИЛИ.

СПОРТ-

ИОСЕЛИДНИ—ПРЕТЕНДЕНТКА
Чемпионка СССР по шахма

там Нана Иоселиани добилась 
нового успеха. Она за тур 
до окончания межзонального 
турнира в югославском горо
де Тузла завоевала право вы
ступать в соревнованиях пре
тенденток. После очередной 
встречи,  ̂в которой Нана сы
грала '"вничью с Марией

Иванка-Бузински (Венгрия), она 
набрала 12,5 очка.

На одно очко меньше у 
Агнешки Брустман (Польша). 
11 очков у Кетеван Арахамия, 
которая выиграла у Марии 
Петрович (Югославия), 10,5 оч
ка и одна отложенная партия 
у Лидии Семеновой.

Идут Всесоюзные игры 
учащихся спортшкол

Е Щ Е  Д Е В Я Т Ь  В И Д О В
На Всесоюзных играх уча 

щихся спортшкол осталось вы
явить победителей еще в де
вяти видах программы: бас
кетболе, теннисе, воль н о й  
борьбе, прыжках в воду, пу
левой стрельбе, фехтовании, 
академической гребле, дзю
до и бадминтоне. Рассказы
ваем о некоторых турнирах.

БАСКЕТБОЛ
Хороший старт в Тбилис

ском Дворце спорта взяла 
юношеская сборная Грузии. 
Она одержала подряд три 
победы.

Особо интересно проходил 
поединок нашей команды с 
баскетболистами Минп р о с а  
СССР (южная зона). С первых 
же минут преимущество было 
на стороне хозяев площадки. 
Хорошо играл Георгий Ко- 
палвйшвили, который в этой 
игре принес своей команде 22 
очка.

Уже в первом тайме перевес 
нашей команды был значи
тельным — 52:27.

8 о второй половине игры 
сборная Грузии еще более 
увеличила свое преимущест
во и добилась весомой побе
ды — 95:46.

Вот результаты встреч дру

гих команд: Минлрос СССР 
( з а падна я  зона) — ДФСО 
профсоюзов-1 — 99:75. Ук
раина — ДФСО профсою- 
зсв-2 — 82 : 74, РСФСР — 
«Динамо» — 103 : 78.

В турнире девушек сборная 
Украины победила команду 
«Динамо» — 105:70, баскет
болистки РСФСР — вторую 
сборную профсоюзов—89 : 48, 
спортсменки сборной Мин- 
проса СССР (западная зона) — 
первую команду ДФСО проф
союзов — 99:70. Баскетболи
стки «Урожая» проигр а л и 
сборной М и н п  роса СССР 
(южная зона) — 61:74.

ТЕННИС
В соревнованиях, которые 

проводятся на* кортах «Дина
мо» столицы Г рузии, выяви
лись участники 1 /8  финала в 
одиночных разрядах среди 
девушек и юношей. Среди 
них и пять теннисистов нашей 
республики.

Это — Тамара Беридзе и 
Анна Гаспарян, победившие в 
предыдущих встречах соот
ветственно Татьяну Курбаче- 
ву и Елену Бузмакову (обе — 
Украина), а также Бека Дза- 
гания, Михаил Мгебров и Да
вид Одзелашвили.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

Объявления
ДЛЯ ВАС, ТУРИСТЫ!

I
Легкий — 1,5 кг, компакт- _____

ный, с удобной ручкой для 
переноса двухдиапазонный 
радиоприемник «Турист-312» 
путешествует вместе с вами.

Корпус его сделан из уда
ропрочного полистирола.

-Питание — от автономных 
источников тока — шести 
элементов 343 или двух ба
тарей типа 3336Л.

Дома приемник будет ра
ботать от сети 220в через 
встроенный блок питания.

Радиоприемник «Турист- 
312» поступает в продажу в 
магазины госторговли и по
требительской кооперации.
Цена — 37 руб.

Управление «Орбита» Главкоолинформреклама

ХАРЬКОВСКИЙ ОРДЕНА ЛЕНИНА 
АВИАЦИОННЫЙ ИНСТИТУТ им. Н. Е. ЖУКОВСКОГО  

ОБЪЯВЛЯЕТ
прием слушателей на подготовительное отделение с дневной 

формой обучения (с отрывом от производства)
ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ГОТОВИТ СЛУШАТЕЛЕЙ 

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА ДНЕВНЫЕ ФАКУЛЬТЕТЫ ИНСТИТУТА
На подготовительное отделение принимаются лица с за-, 

конченным средним образованием из числа передовых ра
бочих и колхозников по направлениям промышленных пред
приятий, строек, совхозов, колхозов, организаций транспорта 
и связи. Воины, уволенные в запас из рядов Вооруженных 
Сил СССР, принимаются по направлениям воинских частей.

Поступающие на подготовительное отделение представ
ляют: ,

заявление на имя ректора с указанием избранной специ
альности; направление установленного образца; документ о 
среднем образовании (подлинник); характеристику (производ
ственную или служебную); выписку из трудовой книжки, за
веренную руководителем предприятия (трудовую книжку 
слушатели представляют по прибытии на учебу); медицину» 
скую справку (форма №  286); шесть фотокарточек (4X6).

Зачисление на учебу производится на основании личного 
собеседования поступающего с отборочной комиссией.

Прием всех документов — до 10 ноября. 
Собеседование с поступающими — до 20 ноября.

Начало занятий — 1 декабря. Срок обучения — 8 месяцев.
Прием документов, собеседование и зачисление воинов, 

уволенных в запас после 10 ноября, производится до 31 ян
варя 1988 года.

Слушатели подготовительного отделения обеспечиваются 
общежитием и стипендией.

Лица, окончившие подготовительное отделение и успешно 
выдержавшие выпускные экзамены, зачисляются на первый 
курс института без вступительных экзаменов.

ИНСТИТУТ ГОТОВИТ ИНЖЕНЕРОВ СЛЕДУЮЩИХ 
ч СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ:

факультет самолетостроения — самолетостроение и вер- 
толетостроение;

факультет авиадвигателестроеиия — авиационные двига
тели;

факультет систем управления — авиаприборостроение, 
прикладная математика, автоматизированные системы управ
ления, системы автоматического управления;

факультет летательных аппаратов — производство лета
тельных аппаратов и двигателей;

факультет радиотехнических систем — конструирование и 
производство радиоаппаратуры, радиоэлектронные устройст
ва, электронные вычислительные машины.

Адрес института: 310191, г. Харьков-101, ул. Чкалова, 17, 
ХАИ, подготовительное отделение. Телефон: 44-23-14.

ПРИГЛАШЕНИЕ К КОНКУРСУ

Государственный комитет по обеспечению нефтепродук 
тами Грузинской ССР совместно с Союзом архитекторов 
Грузии объявляет республиканский открытый конкурс на 
разработку проектных предложений комплексных автозэ 
правочных станций (АЗС) для строительства в Грузинской ССР.

За лучшие проектные предложения установлены следую 
щие премии:

одна первая премия в размере 2.500 рублей; 
одна вторая премия в размере 800 рублей; 
одна третья премия в размере 450 рублей.

С программой и условиями конкурса можно ознакомить
ся в Союзе архитекторов Грузии (ул. Барнова, 52, тел. 22 74 02 
или 23-37-01).

К НАЧАЛУ ЗАНЯТИЙ

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ — к этому Дню готовятся и школьни
ки, и родители, и работники торговли.

15 августа в городе открывается школьная ярмарка, где 
вы сможете купить все необходимое для занятий!

Управление розничной торговли Тбилгорисполкома, 
Грузинское рекламное агентство.

«ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ...
В ЭФИРЕ — НОВАЯ ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ 

ГРУЗИНСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ».
Внимание: Грузинское телевидение начало вести передачи 

в дециметровом диапазоне. Ваш телевизор не принимает эту 
программу!

ПРИОБРЕТИТЕ ДЕЦИМЕТРОВУЮ АНТЕННУ 
И ДЕЦИМЕТРОВЫЙ БЛОК!

Цена антенны — 9 руб., блока — 45 руб.
Купить их можно в универмагах: Центральном, «Тбилиси», 

магазине «Культхозтовары».
Управление розничной торговли Тбилгорисполкома.

Грузинское рекламное агентство.

«ВЕГА-106 — СТЕРЕО» —
стереофонический электропроигрыватель I класса.

Электропроигрыватель «Вега-106-стерео» отлично воспро
изводит стерео- и монофонические грамзаписи.

Благодаря электропроигрывающему устройству с магни
тоэлектрической головкой достигается высокое качество зву
чания.

Выход электропроигрывателя переключается клавишным 
переключателем, который позволяет подать сигнал с головки 
звукоснимателя или с выхода встроенного корректирующего 
усилителя, что значительно повышает качество воспроизве
дения.

«Вега-106-стерео» может работать в комплекте с любым 
усилителем низкой частоты, имеющим чувствительность не 
более 250 мВ.

Г рузкоопреклама.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 7 августа
МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е . 
8 . 0 * -  «90 минут*. Утренняя ин
формационно - музыкальная про
грамма. 9.3* — К 70-летию Вели
кого Октября В. И. Ленин. Стра
ницы жизни. Телефильм «Годы

г* в от и борьбы». 1907— 1917 ГГ . 
ильм 2-й — «Собирая силы за 
ново* Фильм 3-й — «Война вой

не» 11.36 — Мир и молодежь.
17.19 — «Алые паруса*. Художе
ственный фильм 18.55 — Д оку
ментальный телефильм «Жил-был 
Ивануш ка». 19-1* — Русский м у 
зей, На рубеже веков. 19.45 — 
Сегодня в мире, 20.00 — Н ал и ч 
ность продукции — кзтегорня на
учи*» 20.30 — Концерт Камерно
го оркестра СССР. 91.00 -  К  70-

летию Великого Октября. В. И. 
Ленин. Страницы жизни Теле
фильм. «Годы тревог и борьбы*. 
1907-1917 гг. Фильм 3-й -  «Вой
на войне». 22.00 — Время. 22.40- 
Перестройка: опыт и проблемы.
22.50 — На экране — кинокоме
дия «Кавказская пленница, илй
Новые приключения Ш урика».
00.10 — Сегодня а мире. 00.25 — 
Концерт джазовой музыки.

ПО ВТО РО Й  П Р О ГРА М М Е .
9.20 — Родники. 9.80 — Наш сад.
10.20 — Концерт из нроиэяедений 
советских композиторов 11.30 — 
Мультфильм. 12,10 — «Претен
дент». Художественный теле
фильм. 3-я серия. 13.33 — Англий
ский язык. 14.0* — Киноафише.
14.50 — Документальный теле
фильм «Наби Хаэри». 10.15 и
22.48 — Научно-популярные филь
мы. 19.38 — Реклама. 19.40 — 
Фильм-концерт «Вечно будет вес- 
ня», 20.00 — Камера смотрит к 
мир 21.18 — «Торговле без оче

реди». 21.50 — К.-М. Вебер. Увер
тюра к опере «Оберон». 22.00 — 
Время.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

8.00 — «90 минут». Утренняя ин
формационно • музыкальная пере
дача (М ). 9.30 — Моамбе. 10.05— 
Информационный выпуск (на рус
ском языке). 10. Г.* — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров. 
10 25 — В дни школьных кани
кул. Телевизионный кинозал для 
юношества. Программа мультфиль
мов и грузинский документаль
ный фильм «Начинается сказка».
17.20 — Д ля школьников. Театр 
и дети 18.30 — К  70-летию Ве
ликого Октября. I I  Всесоюзный 
те.те фес тика ль народного тнорче- 
егьа. 19.00 — Путем перестройки. 
Наука, т е х н и к а ,  качес то-90.
19.48 — Сегодня и мире (М ).

20.00 — Моамбе 20.35 — Редак

ция и зритель (отчет главной ре
дакция народного хозяйства ТВ. В 
студии — зам. главного редактора 
К. Луарсабишвили). 20 50 -  Ки
ножурнал «Советская Грузия» 
/В 8. 21.00 — К 70-летию Великого 
Октября, «В . . И. Леняи. Страни
цы жизни». Многосерийный теле
фильм. «Годы тревог и борьбы». 
1907— 1917 гг. Фильм третий. «Вой
на войне* (М ). 22.00 — Время. 
22.49 — Прожектор перестройки. 
22.59 — Грузинское пароходство— 
на голубых дорогах. 22.55 — Рас
сказы о настоящих людях. Худо
жественный фильм «Букет мимоз 
и другие цветы».

ПО ВТО РО Й  П Р О ГРА М М Е  
18.0* — К  70-летию Великого Ок
тября. Документальный телефильм 
«Сергей Косгриков» 18.25 — Про
грамма мультфильмов. 18.55 — Ия 
обменного фонде ЦТ. 2О.09 — Мо
амбе. 20.3* — Тбилисские гастро
ли Вячеслава Гордее»» (повторно).

РАДИО

На 7 августа
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

0.08, 11.00. 17.00, 19.30. 22.30 и
23.55 — Последние известия. 6.38— 
Напевы земли родной. 0.60 — 
Сельское утро. 7.49 — Студенче
ская орбита. 8.00 — Обзор газеты 
«Правда». 8.15 и 12.16 — «В  час 
пик». 9.28 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Но
вый шаг перестройки. Путем ре
конструкции. 11.30 и 12.00 — Об
зор и передовая статья «Правды* 
на грузинском языке. 11.40 — Гур- 
гулим. Песни 13.01 — Время со
бытия, люди (М ). 13.40 — А. Ха
чатурян. музыка к драме «Маска
рад». 13.50 — Детям. Произведения 
грузинских писателей. 14.10 — Пред
ставляем новую вннгу. Л. Ува

рова. Концерт по заявкам (М ).
15.00 — Театр у  микрофона. Ста
ромодная комедия. 10.44 — А. Ру 
бинштейн. Камерные произведе
ния. 17.30 — Детям. Радиоочерк. 
«Здравствуйте, мы из Пиросмани». 
18.18 — Радиостанция «Ю ность*. 
«Перестройка: слово и дело». Рас
сказывают комсомольцы Кутаис
ского автозавода. Что показала 
выстяпка-ярмарка НТТМ-87 (М ). 
19.09 — Поэты у микрофона —
А. Каландадзе. 19.49 — Мелодии 
экрана. 20.30 — Агропром: эффект 
научного новшества. Беседа.
20.48 — В. Долидзе. Фрагменты
из оперы «Кето и Кот»». 21.00 — 
Вечерняя сказка. 21.15 — Между
народное положение: вопросы и
ответы (М ). 22.00 — Сцена из
спектакля "М оя Эйфелева баш.чя». 
33.39 вечерние мелодии. 24.00— 
Бой часов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА

на 8 и 9 августа
В ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида

ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
восточный, 9—14 метров в секун
ду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4.18 4.23 градуса, днем
4-28 4-33 градуса, во внутренних 
районах 4-33 4.38 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4- 13 
4-18 градусов, 1 днем 4.27 4-32 
градуса. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4 .7  4.12  граду
сов, днем 4.22 4.22 градусов.

В ВОСТО ЧНО Й  ГРУ З И И  — пе
ременная облачность, преимущест
венно без осадков, вегер слабый. 
Температура на р а в н и н а х :  
ночью 4.17 4.22 градуса, днем
4-30 4-35 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4-12 4.17 граду
сов, днем 4-26 4_ЗС градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы *  районах: ко

чью 4.8  4-13 градусов, днем
4-18 4-23 градуса.

В Тбилиси 7 августа — перемен
ная облачность, без осадков, ис 
тер слабый. Температура воздуха 
4.33 4.35 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок 
отдел писем —• 
отдел объявлений

93-19 84 
93-22-19 
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